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-заявил 25 июня на встре-
че с Президентом Грузии
Эдуардом Шеварднадзе
президент Национально-де-
мократического института
Соединенных Штатов Аме-
рики Кеннет Уолек, посетив-
ший нашу страну, чтобы оз-
накомиться с предвыбор-
ной подготовкой.

“Мы считаем, что глав-
ным гарантом демократии
являетесь Вы, господин
Президент, именно Ваша
заслуга – децентрализация
властей. Пример тому –
нынешний Парламент Гру-
зии, который во многом от-
личается от парламентов
других государств региона”,
- отметил гость и добавил,
что надо максимально ис-
пользовать оставшееся до

“В постсоветском пространстве Грузия отличается
высоким уровнем развития демократических институтов”

выборов время, чтобы со-
хранить демократические
процессы.

Президент Грузии выра-
зил президенту Националь-
но-демократического инсти-
тута США благодарность за
активное сотрудничество со
всеми действующими в на-
шей стране политическими
силами и отметил, что Гру-
зия не должна свернуть с
выбранного пути демокра-
тического развития.

“Такой настрой у боль-
шинства населения Грузии,
хотя есть и угроза того, что
нерешенные социальные
проблемы помешают опре-
деленной части сделать
правильный политический
выбор”, - заявил Эдуард
Шеварднадзе. Хотя и этот

фактор он не считает боль-
шой трагедией. Глава госу-
дарства отметил, что глав-
ное, чтобы гражданин почув-
ствовал свою полную неза-
висимость и использовал
право свободного выбора.

Президент Грузии гово-
рил о начатой подготовке к
выборам парламента, в ча-
стности, сообщил гостю,
что уже составлены списки
избирателей, почти завер-
шена работа над Избира-
тельным кодексом, хотя все
еще не решен вопрос уком-
плектования Центральной и
местных избирательных ко-
миссий.

“Считаю необязательным
мое активное вмешатель-
ство в этот процесс, по-
скольку эти вопросы, со-

гласно нашей Конституции,
должны решать законодате-
ли. Разграничение же дея-
тельности исполнительной
и законодательной властей
считаю одним из наших
больших достижений”, - за-
явил Президент Грузии.

“Национально-демокра-
тический институт США
поддерживает Вас и выра-
жает уверенность, что выбо-
ры парламента будут спра-
ведливыми, открытыми и
прозрачными, а итоги будут
способствовать продолже-
нию начатых в Грузии де-
мократических процессов”,
- заявил Кеннет Уолек.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

БОРЬБА МНЕНИЙ – НЕОТЪЕМЛЕМАЯ
ЧАСТЬ ПОСТУПАТЕЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

На состоявшемся 25
июня очередном заседании
правительства Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе до рассмотрения предус-
мотренных повесткой дня
вопросов вкратце проком-
ментировал некоторые со-
бытия минувшей недели.
Он заявил, что на днях у него
была встреча с руководите-
лями краевых администра-
ций, на которой в основном
был сделан анализ создав-
шейся обстановки. По сло-
вам Эдуарда Шеварднадзе,
чуть ли не все губернаторы
отметили, что постепенно
осложнились отношения с
министерствами и ведом-
ствами, они за некоторыми
исключениями не могут
связаться с министрами и
их заместителями. Прези-
дент считает, что этот воп-
рос должен стать предме-
том специального обсужде-
ния в ближайшем времени.

На встрече очень акту-
альным был и вопрос, свя-
занный со средствами ме-
стных бюджетов. Отмеча-
лось, что эти средства дол-
жны оставаться на местах и
тогда некоторые проблемы
легче будет решать.

Как отметил Президент,
в последнее время на мес-
та назначают работающих в
системе разных ведомств
людей, которым предстоит
сотрудничать, прежде все-
го, именно с гамгебели и
губернаторами. В такой си-
туации непонятно, почему
при назначении игнориру-
ется мнение местного руко-
водства.

На встрече отмечалась
необходимость разработки
программы снабжения на-
селения Кодорского ущелья
продовольствием, топли-
вом и другими необходимы-
ми товарами, что позволит
ему нормально провести
зиму.

Известно, что в течение
определенного периода
многие организации бес-
платно потребляли электро-
энергию. У государства уже
нет возможности для такой
роскоши, отметил Эдуард
Шеварднадзе. Сейчас в
этой системе занята амери-
канская фирма, причем до-
вольно результативно. По-
этому мы должны помочь
нашим партнерам в уста-
новлении порядка, а следо-
вательно, в обеспечении
нормальных условий жизни
в зимний период.

Первым вопросом на за-

седании рассматривалась
информация “О разработ-
ке Программы экономичес-
кого развития и преодоле-
ния бедности в Грузии”, ко-
торую представил помощ-
ник Президента по вопро-
сам экономической рефор-
мы Темур Басилия. Он отме-
тил, что эта программа пол-
ностью совпадает с основ-
ными политическими при-
оритетами государственно-
го строительства Грузии,
будь то содействие форми-
рованию демократического
общества или интеграция
страны в европейские, ев-
роатлантические структу-
ры. Соответственно, основ-
ная цель программы – повы-
шение благосостояния на-
селения Грузии, что предус-
матривает улучшение жиз-
ни каждого человека в усло-
виях устойчивого социаль-
но-экономического подъема
в стране. Вместе с тем в
программе определено ут-
верждение  таких принци-
пов, как верховенство зако-
на, эффективное управле-
ние, учет интересов буду-
щих поколений, создание
благоприятной предприни-
мательской среды, рост ле-
гального пространства,

формирование информа-
ционного общества, равен-
ство возможностей. Общая
стоимость программы на
2003-2005 годы примерно
3,8 миллиарда лари. В це-
лом программа рассчитана
на 12 лет.

Излишне говорить о том,
что это важнейший для на-
шей страны вопрос. Поэто-
му в его рассмотрении при-
няли участие не только чле-
ны правительства, но и
представители высшего за-
конодательного органа.

В ходе обсуждения этого
вопроса выступил с речью
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе.

Дорогие соотечествен-
ники!

При активном участии
и поддержке всего нашего
общества, исполнитель-
ной власти, неправитель-
ственных организаций,
научных и академических
кругов, бизнесменов, на-
ших иностранных друзей
и доноров подготовлена
“Программа экономичес-
кого развития и преодоле-
ния бедности в Грузии”.

Официальным утверж-
дением данной програм-
мы завершился продолжи-

тельный, многолетний
процесс, который, как от-
мечалось, отличался высо-
ким качеством соучастия.
С самого начала должен
сказать, что разработка
“Программы экономичес-
кого развития и преодоле-
ния бедности” представ-
ляет логическое продолже-
ние десятилетнего этапа
развития проводимых в
Грузии экономических ре-
форм.

Вам хорошо известно,
какой путь прошла Грузия
за последние годы. Без
этого пути, в том числе
его сложных участков,
этапов сегодня нам было
бы очень трудно говорить
о том, что Грузии нужны
новые подходы для реше-
ния такой наиболее ост-
рой проблемы, как бед-
ность. Вопрос преодоле-
ния бедности и значи-
тельного сокращения ее
масштабов волнует не
только Грузию. Сегодня в
мире более 2,5 миллиарда
людей живут за чертой
бедности. Одной из глав-
ных задач Организации
Объединенных Наций,
развитых стран является
преодоление бедности –

самого опасного явления
нашего времени и, если
угодно, завтрашнего дня.

У Грузии есть реальное
основание и возмож-
ность стать одной из об-
разцовых стран, которая
борется с этим недугом,
представляющим угрозу
демократии, пути демок-
ратического развития, де-
мократическим ценнос-
тям, самой свободе чело-
века – главному завоева-
нию нашего народа. Неду-
гом, который создает уг-
розу государственности,
независимости страны.
Следовательно, с сегод-
няшнего дня нам необхо-
димо активно начать осу-
ществление программы,
которая должна обеспе-
чить стабильность стра-
ны. Это и есть главное ус-
ловие, а не то, найдем мы
или нет общий язык с ка-
кой-либо партией. Если
мы преодолеем бедность,
Грузия может стать дей-
ствительно стабильной
страной, именно от этого
будет зависеть ее судьба.
Немало разговоров на эту
тему, однако только при-
зывы и лозунги о необхо-
димости стабильности

сами по себе ничего не
значат, если у нас не будет
соответствующей реаль-
ной программы. Очень
важно, как мы сможем ус-
пешно осуществить про-
грамму путем введения в
действие и использова-
ния, прежде всего, своих
сил и возможностей, в
том числе интеллекту-
ального потенциала стра-
ны, еще не полностью ос-
военного.

Более того, если в бли-
жайшие два-три года мы
сможем предпринять ре-
альные и последователь-
ные шаги в рамках реали-
зации данной программы,
убежден, это станет од-
ним из необходимых ус-
ловий восстановления
территориальной целост-
ности Грузии. То есть
страна станет сильнее, а
сильная страна может ре-
шить такую проблему, как
восстановление террито-
риальной целостности.

Сохранение внешнепо-
литического курса стра-
ны – обязательное условие
преодоления бедности и
решения социальных про-
блем. Следует еще более
укрепить, сделать более
интенсивным и результа-
тивным внешнеполити-
ческий курс, сформиро-
вавшийся в тяжелейшие
годы. Я имею в виду углуб-
ление отношений не толь-
ко с государствами, но и
международными финан-
совыми центрами, Евро-
союзом, НАТО и другими
членами международно-
го сообщества, нашими
соседями – на севере или
юге, не имеет значения.

 “Программа экономи-
ческого развития и пре-
одоления бедности в Гру-
зии” полностью соответ-
ствует общим положени-
ям строительства госу-
дарственности, сформу-
лированным в парламент-
ском обращении Прези-
дента Грузии – “Новый
проект – За новую Грузию”.
Это окончательное ста-
новление демократичес-
кого общества; обеспече-
ние безопасности, ста-
бильности и территори-
альной целостности
страны; усиление оборо-
носпособности государ-
ства; интеграция в евро-
пейские и евроатланти-
ческие структуры.

Окончание на 2-й стр.
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Участие в нем приняли представители законода-
тельной и исполнительной властей, зарубежных не-
правительственных организаций. Цель семинара,
помимо презентации Программы развития сельс-
кого хозяйства этих мест, осуществляемой вот уже
несколько лет в Грузии Международным фондом
сельского хозяйства - IFAD, обсуждение накопивших-
ся в высокогорье проблем и представление проек-
тов, которые бы способствовали их решению. На
семинаре, в частности, участвовали фермеры Ас-
пиндзского и Шуахевского районов, на своем лич-
ном опыте убедившиеся в перспективности дей-
ствия программы.

IFAD - горным регионам Грузии

Проблемам развития горных и высокогорных ре-
гионов страны был посвящен двухдневный семинар,
состоявшийся в Боржоми.

Солдат будут обу-
чать патрулированию,
осуществлению заса-
ды, проведению опера-
ций на заселённой тер-
ритории, патрулирова-
нию на дальнем рассто-
янии, проведению рей-
дов на уровне взводов,
наступательным опера-
циям на уровне рот в
дневное время и ноч-
ным оборонительным
операциям. Данный
этап предусматривает
100-дневную учебную
программу. По заявле-
нию американских ин-

структоров, уровень их дисциплины и усердие гру-
зинских солдат и офицеров создают хорошую осно-
ву для повышения их военной квалификации.

Программа «Обучения
и оснащение»

проводится  успешно

25 июня начался третий этап Программы «Обуче-
ния и оснащение», во время которого 560 солдат из
113-го пехотного батальона и 11-й мотострелковой
бригады Вооружённых Сил Грузии пройдут с помо-
щью американских военных инструкторов специаль-
ную подготовку.

А к концу года под его эгидой будет задействована
пятилетняя программа возрождения и коммерциа-
лизации уникальных сортов грузинского винограда.
Обо всем этом достигнута договоренность между
находящимся с визитом в Соединенных Штатах
Америки министром сельского хозяйства и продо-
вольствия Давидом Кирвалидзе и руководством
Всемирного банка. Глава аграрного ведомства Гру-
зии встречался также с администрацией Департа-
мента сельского хозяйства USDA и американского
агентства международного развития USAID. Сторо-
ны вели переговоры о возможности развития дол-
госрочного проекта по поставкам зерна в Грузию,
что, помимо чисто гуманитарных целей, будет спо-
собствовать легализации торговли зерном.

Визит в США
обещает немало выгод

Широкомасштабный, состоящий из различных
компонентов проект развития сельского хозяйства
начнет осуществлять в ближайшее время в Грузии
Всемирный банк.

Председатель Комитета
СФ по обороне и безопасно-
сти Виктор Озеров пояснил
журналистам, что Совет глав
государств СНГ в апреле про-
длил срок пребывания Кол-
лективных сил до 30 июня.
За продление срока мандата
проголосовали 135 членов
верхней палаты при одном
воздержавшемся.

Совет Федерации РФ продлил
мандат миротворцев в зоне

грузино-абхазского конфликта

Совет Федерации РФ дал согласие на использова-
ние контингента Вооруженных Сил РФ в составе Кол-
лективных сил по поддержанию мира в зоне грузи-
но-абхазского конфликта до 30 июня 2003 года. Чис-
ленность контингента - до 3 тыс человек.

Грузинские электровозы
закупит и Украина

Новая модель электровозов, выпускаемых в Гру-
зии, выходит на международный рынок. Как заявил
глава ООО “Железные дороги Грузии” Акакий Чхаид-
зе, недавно несколько электровозов с грузинской
маркой приобрела Китайская Народная Республика.

Новой продукцией Тбилисского электровозостро-
ительного завода заинтересовалась Украина, и мы
готовы, сказал он,  отгрузить ее в дружественную
страну. Акакий Чхаидзе подчеркнул, что в настоя-
щее время создано совместное грузино-чешское
предприятие. Его назначение – выпуск продукции
по международным стандартам и реализация ее на
европейском рынке.

Они будут обеспечены полноценным питанием,
квалифицированным лечением и обследованием.
А в Бакуриани по линии гуманитарной помощи меж-
дународной организации “EKT Джорджиа” прошли
основательное обследование и отдохнули 100 детей-
диабетиков.

Сакинформи

Отдых с лечением

300 беженцев в июле и августе в рамках Государ-
ственной программы борьбы с туберкулезом прой-
дут бесплатную реабилитацию в Абастумани.

БОРЬБА МНЕНИЙ – НЕОТЪЕМЛЕМАЯ
ЧАСТЬ ПОСТУПАТЕЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Грузия нашла свое мес-
то в мировом содружестве
– об этом сегодня не спо-
рят, наверное, и наши оп-
поненты - и взяла на себя
функции международно-
го значения. Тот факт, что
страна признана связыва-
ющим Европу и Азию узло-
вым государством, свиде-
тельствует о перспекти-
вах дальнейшего ее разви-
тия. Взятый на интегра-
цию в европейские и евро-
атлантические структуры
твердый курс – гарант бе-
зопасности страны в тече-
ние продолжительного
времени.

“Программа экономи-
ческого развития и пре-
одоления бедности” - мно-
гомерная и комплексная
стратегия, но суть ее мож-
но выразить одним тези-
сом: это программа окон-
чательного завершения
либеральной трансформа-
ции в нашей стране. За 10
лет общими усилиями мы
утвердили рыночную эко-
номику и создали проч-
ную основу экономичес-
кого роста, а в последую-
щие годы главной задачей
станет ускорение эконо-
мического роста и спра-
ведливое распределение
созданных в этих услови-
ях ресурсов в результате
глубокой реформы управ-
ления и целесообразной
фискальной политики,
что обусловит преодоле-
ние бедности.

Можно многое сказать
о приоритетных направ-
лениях и мероприятиях,
осуществление которых
предусмотрено, но глав-
ное достоинство про-
граммы в том, что она рас-
считана на интересы всех
граждан – состоятельных
и малоимущих.

Программа намечает
целью углубление и рас-
ширение процесса фор-
мирования среднего слоя
в стране, создание таких
благоприятных условий
для предпринимательс-
кой деятельности, кото-
рые создадут реальный
стимул для перехода от
теневой экономики к ле-
гальному сектору. В этом
отношении особое значе-
ние придается тому, что с
учетом реалий страны
запланированы разработ-
ка и обновление налогово-
го законодательства. Не-
сомненно, следует значи-
тельно сократить долю те-
невой экономики, искоре-
нить контрабанду, кото-
рая несовместима с обра-
зом жизни нормальной
страны.

Если не дать людям воз-
можность трудиться и по-
лучать соответствующую
плату, у страны не будет
будущего. Следовательно,
в программе подчеркива-
ется необходимость со-
вершенствования трудо-
вой политики, обеспече-
ния гибкости рынка труда.
Четко подчеркивается не-
обходимость обеспечения
получения квалифициро-
ванного и ликвидного об-
разования, ибо невозмож-
но говорить об экономи-
ческих сдвигах без рефор-
мы образования, поэтому
ее осуществление – важ-
нейшая предпосылка даль-
нейшего развития.

В первые годы мы смот-
рели на реформу образо-
вания иначе, а сейчас при-
шли к выводу, что, если
нас интересуют создание
и изобилие продуктов, мы
должны уделять внима-
ние, прежде всего, образо-
ванию, медицине, то есть
тем областям, от которых,
в конечном счете, зависят
успехи с точки зрения со-
здания продукции в стра-
не.

Параллельно предус-
мотрены институцио-
нальное и структурное
совершенствование пен-
сионной системы, расту-
щие инвестиции в сфере
здравоохранения, уделе-
но особое внимание обес-
печению безопасности со-
циально не защищённых
групп, росту социальной
помощи и направленных
на её поощрение меропри-
ятий. Заостряю на этом
внимание потому, что на-
селению должно быть из-
вестно, кому всё это тре-
буется, показная програм-
ма у нас или настоящая.

Она подразумевает нео-

братимость макроэконо-
мической стабильности,
улучшение инвестицион-
ной среды. Вполне пра-
вильно выделены приори-
тетные отрасли экономи-
ки: энергетика, транспорт
и коммуникации, про-
мышленность, туризм,
сельское хозяйство. Они
развиваются самыми быс-
трыми темпами, и доходы
от них самыми быстрыми
темпами поступают в бюд-
жет страны. В то же время
подчёркнуты вопросы ох-
раны окружающей среды,
соответствующие жиз-
ненно важным интересам
нынешнего и будущих по-
колений.

Считаю положительной
стороной программы, что
в ней уделено надлежащее
внимание такому перспек-
тивному направлению,
как новые технологии, их
внедрение, цифровая ре-
волюция. Нам нужна имен-
но революция, поскольку
мы довольно серьёзно от-
стаём в этой области. И,
хотя в последнее время
сделано немало, но это
только первые шаги (дол-
жен отметить, что иници-
ативно работал в данной
сфере Тархан-Моурави, но
ему, к сожалению, при-
шлось перейти на другую
работу, и сейчас он пред-
ставит нам, что означает
цифровая революция в от-
расли, за которую он не-
посредственно отвечает).
Следует придать значение
компьютеризации страны
и тому, какое место надле-
жит занять Грузии во все-
объемлющем процессе
глобализации так, чтобы
собственные достижения,
собственные традиции,
национальные достиже-
ния, накопленные за сто-
летия, тысячелетия, не ис-
чезли, а получили ещё
большее развитие и воз-
рождение. В этом наша
цель в ходе сложнейшего
процесса глобализации.

Предусмотрено приня-
тие решающих мер про-
тив коррупции, без чего
невозможно представить
не только осуществление
программы, но и вообще
нормальное функциони-
рование государства.
Имеется в виду преодоле-
ние коррупции как адми-
нистративными метода-
ми, так и структурными и
системными реформами,
в том числе путём рефор-
мирования управления,
правосудия и системы пра-
воохранительных орга-
нов. Нужно согласиться с
мнением, что нельзя наде-
яться лишь на админист-
рирование. Создающий
продукцию человек дол-
жен быть заинтересован
во взаимоотношениях с
государством, а не с ка-
ким-либо инспектором,
который скрывает его
деньги. В результате про-
игрывают и государство, и
предприниматель. Вместе
с тем реформа управле-
ния будет основана не на
искусственном сокраще-
нии аппарата. Наши граж-
дане нередко слышат раз-
говоры о сокращении ко-
личества министерств и
департаментов, различ-
ных ведомств – это необ-
ходимо, поскольку превы-
шение их числа снижает
эффективность управле-
ния, зачастую обусловли-
вает дублирование функ-
ций. Но не так важно чис-
ленное сокращение, как

повышение эффективно-
сти и улучшение коорди-
нации между правитель-
ственными ведомствами.
Это должно стать исход-
ной точкой, а не количе-
ство министерств – не-
важно, будет их на одно
или два больше или мень-
ше, главное – эффектив-
ность. Количественное
сокращение, безусловно,
приведёт к повышению
эффективности. В “Про-
грамме экономического
развития и преодоления
бедности” этот принцип,
необходимость значи-
тельного сокращения кор-
рупции  относятся к груп-
пе самых важных вопро-

сов. В то же время невоз-
можно говорить об успе-
хах реальной борьбы с
коррупцией без роста зар-
платы и доходов чиновни-
ков, как и всего населения.
Очень трудно надеяться
на чиновника с символи-
ческой зарплатой, кото-
рый может, пусть даже
ценой риска, иметь в де-
сять и двадцать раз боль-
ший доход. Исходя из это-
го, нужно разработать
комплекс мероприятий,
подумать о том, как мы
сможем их осуществить.

Главное, чтобы осуще-
ствлённые против кор-
рупции и контрабанды
мероприятия дали резуль-
тат в кратчайшие сроки.
Для этого  фискальные
структуры, особенно
Чрезвычайный легион,
нужно сформировать как
полноценный контролиру-
ющий орган современного
типа, предоставить ему
функцию проведения
следствия и материально-
техническое обеспечение,
чтобы,  утвердив автори-
тет, он обратил все свои
усилия на борьбу с кон-
трабандой и крупными
экономическими пре-
ступлениями. Это позво-
лит нам оградить эконо-
мическую сферу от других
контролирующих орга-
нов, вернее, освободить
их от работы в экономи-
ческой сфере, которая
представляет для них
лишнюю нагрузку. Про-
стаивает множество со-
трудников. Каждый должен
делать своё дело. Легиону
надлежит бороться с пре-
ступностью, чтобы граж-
дане жили в нормальных
условиях. Считаю также,
что немало предстоит
сделать в таможенной, на-
логовой службах, в Депар-
таменте по охране Государ-
ственной границы и дру-
гих системах. В итоге пе-
рекрёстный контроль и
сопоставленная инфор-
мация улучшат учёт и со-
кратят контрабанду и кор-
рупцию. Всё это даст ре-
альные результаты в сред-
несрочной перспективе,
но, исходя из сложности
ситуации, мы не можем не
приложить параллельно
все усилия на упорядоче-
ние такого вопроса, как
полноценное налогообло-
жение основных товарных
групп, главным образом,
акцизных товаров, что в
значительной мере обес-
печит рост бюджетных до-
ходов. И отсутствие нало-
гообложения – источник
коррупции. Абсолютно не
облагаемой налогом про-
дукции не существует –
либо кто-то незаконно по-
лучает деньги, либо мы об-
лагаем налогом. К сожале-
нию, мы облагаем налогом

лишь незначительную
часть продукции.

Особое внимание в про-
грамме уделено дальней-
шему росту роли финан-
сового, в частности, бан-
ковского сектора. На се-
годня наша банковская си-
стема фактически готова
привлечь дополнительные
депозиты, создать кре-
дитный ресурс и финанси-
ровать экономику. Имен-
но развитие грузинской
банковской системы и по-
вышение её надёжности
должны привести к генери-
рованию местного кре-
дитного ресурса и его слу-
жению бизнесу и экономи-
ке Грузии. Не случайно

иностранные банки прояв-
ляют всё больший интерес
к нашим банкам. В разви-
тии нашей банковской си-
стемы заинтересованы Ев-
росоюз, известные в мире
банки. Значит, нас знают,
признают, что в Грузии
сложилась достаточно на-
дёжная банковская систе-
ма, и мы все должны бе-
речь её.

В рамках программы
разработаны реалистич-
ные и оптимистичные сце-
нарии экономического
развития. Сразу же нужно
сказать, что правитель-
ство не жалеет сил для
развития событий по оп-
тимистичному сценарию.
В этом случае, к периоду
завершения программы,
Внутренний валовой про-
дукт возрастёт примерно
в 5 раз. Без стабильного
роста Внутреннего вало-
вого продукта невозмож-
ны трудоустройство насе-
ления, рост доходов и пре-
одоление бедности.

Следует также учиты-
вать, что рассчитанные по
обоим сценариям пара-
метры могут в процессе
исполнения возрасти, по-
скольку в ближайшие годы
в Грузии ожидается осуще-
ствление значительных
инвестиций в связи со
строительством нефте-
провода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» и газопровода
«Баку-Тбилиси-Эрзерум»,
вообще с развитием «Шёл-
кового пути». В процессе
строительства нефтепро-
вода в 2003-2006 годах дол-
жно быть инвестировано
примерно 515 миллионов
долларов США, а в 2003-
2005 годах – 500 милли-
онов долларов США на
строительство газопро-
вода.

Важно информировать
общественность о каж-
дом предпринимаемом
шаге по осуществлению
“Программы экономичес-
кого развития и преодоле-
ния бедности”, реформы
правительства и обеспе-
чивать полную прозрач-
ность. Правительство
осуществит в рамках про-
граммы коммуникацион-
ную стратегию, чтобы у
каждой семьи, каждого
гражданина была инфор-
мация о том, что делают
власти лично для них. Так
должен стоять вопрос.
Иначе эта программа бу-
дет чуждым для наших
граждан явлением. Следу-
ет ужесточить ответствен-
ность правительства за
осуществляемые рефор-
мы и контроль за этим
должен быть в руках наше-
го народа.

В процесс разработки
программы, наряду с Пра-
вительством Грузии, были
активно вовлечены пред-

ставители гражданского
общества, неправитель-
ственные организации,
учёные,  международные
организации и страны-до-
норы. В нём участвовали
люди, политические убеж-
дения которых отличаются
от наших взглядов и прин-
ципов, но с которыми нас
объединяет общий инте-
рес – развитие страны.
Это яркий пример того,
как нужно принимать та-
кие большие программы
на демократической осно-
ве.

Хочу сказать населе-
нию, нашим гражданам,
что Правительство Грузии
с сегодняшнего дня берёт
на себя обязательство осу-
ществлять действенную и
целенаправленную поли-
тику, назначение которой
– добиться резкого улуч-
шения социально-эконо-
мического положения
каждого гражданина. Хо-
рошо понимаю, что перед
нами стоит очень сложная
задача, для достижения
намеченных целей требу-
ется время, но, убеждён,
единые усилия, скоорди-
нированная и согласован-
ная работа, содействие
гражданского общества и
поддержка международ-
ного сообщества – реаль-
ная основа успешного осу-
ществления программы.

Очень надеюсь, что
международное сообще-
ство будет по-прежнему
оказывать поддержку Гру-
зии. Я неоднократно отме-
чал помощь американцев
– почти миллиард 200
миллионов долларов с
1992 года по сегодняшний
день. Это не кредит. Это
дружеский жест, помощь
стране, которой верят, ве-
рят в то, что у нас постро-
енное на демократичес-
ких ценностях государ-
ство. Я уже не говорю о
программе “Обучение и
оснащение”, на осуществ-
ление которой расходует-
ся 77 миллионов долла-
ров. Думаю, такая поддер-
жка продолжится и
впредь.

Естественно, что вы-
полнение программы и
мониторинг за предусмот-
ренными ею мероприяти-
ями, их оценка должны
проводиться опять-таки в
совместных действиях, с
активным вовлечением в
них  представителей на-
ших научных кругов, пред-
принимателей, неправи-
тельственных организа-
ций и других представите-
лей общественности.
Нужны максимальная про-
зрачность и открытость
процесса. Нам всем следу-
ет помнить, что речь идёт
о программе страны, на
которую с надеждой смот-
рит  население Грузии, а,
чтобы надежда была более
твёрдой, нужно с первого
же этапа, фактически с
сегодняшнего дня, пред-
принимать действенные
шаги.

Надеюсь, что после
опубликования програм-
мы  полностью, наша об-
щественность подключит-
ся к её осуществлению,
поскольку выполнение ее
соответствует интересам
каждой семьи. Сегодня
было сказано немало хоро-
шего в пользу программы,
и никто не должен сомне-
ваться в том, что без неё
возможны наше дальней-
шее движение вперёд,
наше развитие. В то же
время и сейчас, как во вре-
мя принятия антикризис-
ной и других программ,
появятся скептики, но мы
столько времени работали
над этой программой, всё
столько раз просчитано,
что, я уверен, ничего нере-
ального в ней нет, более
того,  в стране даже значи-
тельно больше ресурсов.

Ничего не было сказано
о регионах. Не знаю, что
думают мои коллеги, дру-
зья, уполномоченные, но я
считаю, что у каждого
края, каждого города, каж-
дого района должна быть
своя программа. Во всех
районах есть определён-
ные ресурсы для того, что-
бы, при условии, что мест-
ные бюджеты останутся
на местах, изыскать инве-
стиционные средства для
создания и осуществле-
ния программ, рассчитан-
ных на 5-10 лет.На заседа-

нии были рассмотрены и
одобрены представленные
заместителем министра
финансов Зурабом Сосе-
лия законопроекты “О вне-
сении изменений и допол-
нений в Таможенный кодекс
Грузии”, “О внесении изме-
нений и дополнений в Закон
Грузии “Об основах системы
сборов”, “О внесении изме-
нений и дополнений в Закон
Грузии “Об основах выдачи
лицензии и разрешения на
предпринимательскую дея-
тельность” и “О внесении
изменения в Закон Грузии
“О таможенных сборах”.

Министр труда, здраво-
охранения и социальной
защиты Амиран Гамкрелид-
зе представил информа-
цию о реагировании на вы-
явленные в результате осу-
ществленной Палатой конт-
роля Грузии проверки мини-
стерства и мероприятиях
по реализации рекоменда-
ций. В результате осуществ-
ления Палатой контроля
комплексных проверок в
министерстве в разное
время был выявлен ряд на-
рушений, для искоренения
которых здесь системати-
чески осуществляются кон-
кретные мероприятия. На-
пример, при проверке за-
конности пенсионных расхо-
дов установлено, что с 1 ян-
варя 2000 года по 1 июля
2002 года при назначении и
выдачи пенсий допущено
2225 ошибок, в результате
незаконно выданная сумма
составила 267080 лари. В
том числе из-за ошибок по-
чтовых отделений в 304 слу-
чаях сверх полагаемой сум-
мы выдано 7810 лари, а по
вине пенсионеров в 301 слу-
чае – 115641 лари, зафик-
сировано 137 фактов выда-
чи неточных справок воен-
ными комиссариатами для
повышения пенсии ветера-
нам войны, а также непол-
ноценных документов о тру-
довом стаже - архивами и
организациями, в результа-
те сверх полагаемой суммы
назначено и выдано 46043
лари.

  По данному вопросу со-
стоялся острый диалог меж-
ду председателем Палаты
контроля Сулханом Молаш-
вили и министром Амира-
ном Гамкрелидзе. К этому
добавилось и строгое заяв-
ление Государственного ми-
нистра Автандила Джорбе-
надзе. Он, в частности, по-
требовал изучить меха-
низм ввоза в страну жева-
тельной резинки как лечеб-
ного средства и наказать
виновных. Дело в том, что,
как отметил Сулхан Молаш-
вили, в условиях ввоза же-
вательной резинки в таком
порядке таможенный налог
вместо 35 составляет толь-
ко 5 процентов. В связи с
этим Эдуард Шеварднадзе
отметил, что все спорные
вопросы должны быть выяс-
нены до заседания прави-
тельства и лишь после этого
рассмотрены. Что касается
недоразумений в связи с
ввозом жевательной резин-
ки, Президент потребовал
создать комиссию, которая
установит истину.

На заседании была рас-
смотрена и одобрена ин-
формация о положении в Го-
сударственном департамен-
те стандартизации, метро-
логии и сертификации и
подлежащих осуществле-
нию здесь мероприятиях.
Ее представил председатель
этого ведомства Михаил
Джаникашвили. Он отме-
тил, что так называемая раз-
деленная ответственность
отрицательно сказывается
на государственном подхо-
де, обязательном в метро-
логии. В результате  не вы-
являются незаконные при-
боры в разных ведомствах,
в том числе - топлива и энер-
гетики, здравоохранения,
связи, а также в таможен-
ной, налоговой и банковской
сферах. В результате  неточ-
ных измерений не соблюда-
ются интересы бюджета
страны в области учета и
расчетов, а также интересы
граждан.

На этом повестка дня за-
седания была исчерпана.

В завершение председа-
тель Палаты языка Леван
Гвинджилия выразил Прези-
денту страны благодарность
за государственные награды
сотрудникам палаты.

Тенгиз Григалашвили
Корр.Сакинформи





 

Всего 12 лет разделяют
войну коалиционных сил в
Ираке (2003 г.) от войны мно-
гонациональных сил там же
(1991г). Несмотря на то, что
их внешне многое объеди-
няет: одни и те же против-
ники, один и тот же театр
военных действий при неиз-
менных физико-географи-
ческих и климатических ус-
ловиях, примерно анало-
гичное количественное со-
отношение сил и средств
противоборствующих сто-
рон, один и тот же резуль-
тат, по своему военно-техни-
ческому содержанию это
совершенно разные войны.
Эта разница  настолько ве-
лика, что если в 1991 году
для достижения целей вой-
ны, при явном оперативно-
стратегическом преимуще-
стве многонациональных
сил, выражающемся в том,
что они могли наносить
беспрепятственно поража-
ющие удары на всю глубину
оперативного построения
иракских войск, а также по
всей военной инфраструк-
туре противника, а Ирак та-
кой ответной возможнос-
тью не обладал, все же по-
требовалось проведение
самостоятельной воздуш-
но-наземной наступатель-
ной операции с последую-
щим продолжительным ве-
дением систематических
боевых действий авиации
перед сухопутной наступа-
тельной операцией, то в

Экспертиза

ДВЕ РАЗНЫЕ ВОЙНЫ В ИРАКЕ

2003 году такой необходимо-
сти уже не было. В этой вой-
не коалиционными силами
была сделана ставка на про-
ведение скоротечной воз-
душно-наземной кампании.

Если войну 1991 года
можно отнести к типовой
войне индустриального пе-
риода, где превалируют
«контактные» военные дей-
ствия с «ближним» пораже-
нием противника, то война
2003 года является войной
постиндустриального вре-
мени, когда главными ста-
новятся «дистанционные»
военные действия «даль-
ним» поражением, пора-
жать противника, находясь

вне зоны своего поражения.
Но главной особенностью
войны 2003 года было то, что
в силу известных причин
противники находились по
разные стороны границы,
разделяющей постиндуст-
риальный и индустриаль-
ный периоды.

В 1991 году многонацио-
нальные силы для ударов по
противнику в основном ис-
пользовали неуправляемое
оружие. Из общего числа
использованных ракет, сна-
рядов и бомб - 278000 - их
было 210000. В 2003 году по-
ложение было совершенно
иное, до 95 процентов приме-
ненных боеприпасов состав-

ляли управляе-
мые. Если в
1991 году из
всей военно-
в о з д у ш н о й
группировки
многонацио-
нальных сил,
насчитываю-
щей около 2600
боевых самоле-
тов и вертоле-
тов, только 98
тактических са-
молетов (36 F-
117А, 62 F-111)
обладали спо-
собностью при-
менять высоко-
точное оружие
(ВТО), то в 2003
году вся такти-
ческая авиация
многонацио-

нальных сил, участвующая в
сражениях, примерно 700
единиц, несла и применяла
современные ВТО.

Все это стало возможно
после завершения полно-
масштабного  развертыва-
ния США космической ра-
дионавигационной систе-
мы (КРНС) NAVSTAR – GPS в
1995-1996 годах и значи-
тельной модернизации
ударно-огневого оружия
(крылатых ракет, управляе-
мых авиационных бомб,
снарядов и всего наземно-
го комплекса управления,
использующих инерциаль-
ные, лазерные, телевизион-
ные, тепловизионные и ра-

диолокационные системы
наведения) с установкой на
них дополнительной аппа-
ратуры сопряжения с КРНС
NAVSTAR-GPS. Одновремен-
но исключительно широ-
чайшее применение полу-
чила космическая навига-
ционная информация для
организации разведки, уп-
равления войсками, авиа-
ционной поддержки и дру-
гих видов бое-
вой деятель-
ности войск.

Это, в сущ-
ности, военно-
техническая
революция, ха-
рактеризую-
щаяся тем, что
ВТО постоянно
совершенству-
ется, превра-
щаясь, в так
называемую,
«высокоинтел-
лектуальную»
систему ору-
жия, основан-
ную на интег-
рации тради-
ц и о н н ы х
средств пора-
жения (крыла-
тые ракеты, уп-
равля ем ые
авиационные
бомбы, снаря-
ды мины и т.д.) навигации,
наведения  и корректировки,
электронной цифровой кар-
тографии и информацион-
ных технологий, размещен-

ных на различных космичес-
ких, воздушных, морских и
сухопутных  сверхмобиль-
ных платформах. Эта систе-
ма оружия обладает способ-
ностью действовать группа-
ми, обмениваться боевой
информацией в ходе поле-
та к цели, самостоятельного
выбора и поражения при-
оритетных целей на поверх-
ности суши, на море и в воз-

духе без участия человека.
Высокоинтеллектуальная
система оружия, в отличии
от высокоточного оружия,
способна выполнять функ-

Вчера в конференц-зале
«Шератон-Метехи-Палас»
состоялось открытие Пер-
вого международного сим-
позиума «Великий Шелко-
вый путь и Грузия» и презен-
тация книги Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе
«Великий Шелковый путь»
на турецком языке.

Проект симпозиума был
разработан три года назад,
большую поддержку в его
осуществлении оказали
министерства иностранных

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ ПОХОД
ПО «ШЕЛКОВОМУ ПУТИ»

и внутренних дел Грузии,
Министерство транспорта
и коммуникаций, Посоль-
ство Турции в Грузии.

Учредителями и инициа-
торами форума выступили
- международный Черно-
морский университет и
Академия наук Грузии.

Спонсорскую поддержку
оказали организации «Уч-
редитель Черноморского
международного универси-
тета» и Грузинский между-
народный Фонд взаимопо-

мощи, образования и тру-
да.

В работе симпозиума,
который пройдет с 25 по 27
июня, примут участие пред-
ставители девяти стран:
Азербайджана, Кыргызста-
на, Турции, Армении, Рос-
сии, Украины, Узбекистана,
Молдовы и Ирана.

Среди приглашенных -
представители функциони-
рующих в Грузии посольств
США, России, Турции, руко-
водители и сотрудники ми-

нистерств Грузии, а также
парламента и политических
фракций страны.

На церемонии открытия
Первого международного
симпозиума «Великий
Шелковый путь» и Грузия»
выступили: президент Ака-
демии наук Грузии Альберт
Тавхелидзе, который озна-
комил собравшихся с при-
ветствием Президента
Грузии  участникам симпо-
зиума, ректор Черноморс-
кого международного уни-
верситета Мустафа Акдаг,
ректор Тбилисского госу-
дарственного университе-
та имени Ив. Джавахишви-
ли Роин Метревели, пред-

седатель наблюдательного
совета Месуд Боскир и
другие.

Выступающие, в част-
ности, отметили большую
значимость и своевремен-
ность проведения симпо-
зиума, который призван
содействовать восстанов-
лению «Великого Шелково-
го пути». По словам Муста-
фы Акдага, эту цель пре-
следует и автор книги «Ве-
ликий Шелковый путь» -
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе. Именно он
явился инициатором вос-
становления этой жизнен-
но важной для мирового
сообщества магистрали.

Комитет по мониторингу
направит Президенту Грузии

специальное обращение
ных наблюдателей.

-Грузия стала членом Со-
вета Европы по мандату до-
верия, но она не смогла его
использовать. Проведение
демократических выборов
должно соответствовать
только интересам Грузии, -
заявил Евгений Кириллов.
Он считает, что, по прогно-
зу Комитета по мониторин-
гу, на фоне сложившейся
на нынешний день обста-
новки в Грузии выборы бу-
дут проведены с большими
нарушениями.

Евгений Кириллов отме-
тил, что в случае, если за
два-три месяца положение
в стране радикально не из-
менится, Комитет по мони-
торингу представит до-
вольно острый доклад на
Парламентской ассамблее
Совета Европы.

-К сведению всех поли-
тических партий хочу ска-
зать, что после проведения
недемократических выбо-
ров в Грузии не будет побе-
дившей партии, в таком
случае весь политический

спектр страны окажется в
проигрыше, - заявил Ки-
риллов.

Следует отметить, что
Комитет по мониторингу
удовлетворил инициати-
ву грузинского депутата
Елены Тевдорадзе, на ос-
новании которой предсе-
датель Комитета Совета
Европы по мониторингу
от имени комитета напра-
вит Президенту Грузии
Эдуарду Шеварднадзе
специальное обращение.
В нем будет выражена
просьба к Президенту
Грузии назначить до сен-
тября чрезвычайную сес-
сию Парламента Грузии,
на которой будет рас-
смотрен Избирательный
кодекс и определен поря-
док укомплектования
Центральной избира-
тельной комиссии.

Нино ГАБРИАДЗЕ
Специальный

корреспондент
Сакинформи

г.Страсбург

В конце августа состо-
ится внеочередной визит
в Грузию Миссии Комите-
та Совета Европы по мо-
ниторингу в составе Ма-
тиаса Эорша и Евгения
Кириллова. Решение, ос-
нованием для которого
послужило невыполнение
Грузией рекомендаций
Совета Европы в связи с
избирательным процес-
сом, принято 24 июня на
конфеденциальном засе-
дании Комитета.

Как заявил после засе-
дания докладчик Евгений
Кириллов, 76 членов Ко-
митета по мониторингу
выразили обеспокоен-
ность тем, что на фоне
приближающихся выбо-
ров в Грузии все еще не
укомплектована Цент-
ральная избирательная
комиссия, не принят Из-
бирательный кодекс. По
словам Кириллова, не-
полноценны и новые спис-
ки избирателей, которые
должны стать предметом
перепроверки иностран-

Пресс -конференция

В МОСКВЕ ЗАДЕРЖАН
ОРГАНИЗАТОР ПОХИЩЕНИЯ ПИТЕРА ШОУ
«Поиск преступника длил-

ся около года специальной
группой сотрудников МВД
Грузии. Этот процесс был взят
мной под личный контроль», -
сказал на состоявшейся вче-
ра пресс-конференции ми-
нистр внутренних дел Коба
Нарчемашвили.

Он высказал благодар-
ность своим коллегам - мини-
страм внутренних дел Рос-
сийской Федерации и Казах-
стана - за оказанную ими по-
мощь в поисках и задержании
особо опасного преступника
Шота Чичиашвили. Как сказал
министр, оперативно-розыс-
кные мероприятия по задер-
жанию первого номера сре-
ди разыскиваемых Грузией
преступников велись на всем
пространстве СНГ. «Правоох-
ранительные органы несколь-
ко раз были близки к тому,
чтобы задержать его в ряде
государств СНГ, но сделать
это не удалось», - сказал он.
Нарчемашвили особо под-
черкнул, что «лично работал
с министром внутренних дел
России Борисом Грызловым по
этому делу».

Список преступлений за-
держанного громоздкий: по-
хищение людей и вымогатель-
ство, умышленное убийство,
ограбления банков, грабеж –
вот неполный перечень во-
семнадцати преступлений,
инкриминируемых Чичиашви-

ли. Среди них наиболее резо-
нансные – это похищение анг-
лийского бизнесмена Питера
Шоу и испанских предприни-
мателей Хосе-Антонио-Треми-
ньо Гомеса и Франсиско Род-
ригеса Кабала, парламентария
Петрэ Цискаришвили...

Министр выразил убежде-
ние, что российская сторона
незамедлительно передаст
преступника Грузии. Нарче-
машвили подчеркнул необхо-
димость полной изоляции Чи-
чиашвили, дабы пресечь воз-
можные попытки его осво-
бождения и учитывая его по-
тенциальную опасность. Ми-
нистр сказал, что вместе с Чи-
чиашвили был задержан еще
один человек, личность кото-
рого уточняется.

В заключение пресс-кон-

ференции Коба Нарчемашви-
ли заявил, что вчера в Ахмет-
ском районе были задержаны
четверо особо опасных пре-
ступников: Мераб (Муса) Хан-
гошвили, его однофамилец
Элисбар Хангошвили, Анзор
Гишкаев и Вахтанг Кавтараш-
вили. Они уже задержива-
лись в 1999 году за похище-
ние журналиста Гиги Заалиш-
вили. Суд вынес им наказание
в виде предварительного
заключения, однако в 2000
году, взамен на освобожде-
ние двух захваченных в Пан-
киси сотрудников Междуна-
родного Красного Креста, они
были отпущены на свободу
вместе с Шота Чичиашвили.
Они также обвиняются в по-
хищении два года назад граж-
данина России Макиева и тби-
лисца Гонашвили...

Список преступлений этих
лиц также внушителен. Они
содержатся в Пятом изолято-
ре в Тбилиси, и Генеральная
прокуратура Грузии приступи-
ла к следственным меропри-
ятиям.

Напомним, что «СГ» уже
сообщала о задержании в ре-
зультате спецоперации МГБ
Грузии в воскресенье в райо-
не села Сакобиано в Панкис-
ском ущелье одного из орга-
низаторов похищения испан-
ских бизнесменов 25-летнего
Алена Борчашвили.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

На конференции, кото-
рая состоится в рамках
форума, будут представ-
лены многочисленные про-
екты, направленные на
расширение и развитие
экономики и образования
в странах, через которые
исторически проходил
«Великий Шелковый путь».
Концепция, в первую оче-
редь, содержит в себе
идею развития интеллек-
туальных и культурных свя-
зей, налаживания практи-
ческих контактов в облас-
ти науки и образования, а
также интеграции эконо-
мики Грузии в мировой ры-
нок.

Инга БУАЧИДЗЕ

Еще одна преисполнен-
ная доброты жизнь ото-
шла в вечность, сконча-
лась Магули Гогитидзе-
Абашидзе – женщина, ко-
торую Господь щедро ода-
рил своей  благостью.

Калбатони Магули (Ма-
риам) была прекрасной,
безгранично доброй жен-
щиной, достойной супру-
гой, заботливой матерью,
а также воплощением вы-
сокого духа и нравственно-
го величия основы рода
великого Мемеда Аба-
шидзе.

Калбатони Магули от-
личалась благородством,
мудростью и человечес-
кой добротой. Оберегала
слабых, проявляла к ним
сострадание, опекала си-
рот, стариков, инвалидов,
одиноких, обездоленных
людей – знакомых и незна-
комых, надеждой которых
она была. Не забывала о
культуре, радетелем кото-
рой, меценатом она была.

Ее благотворитель-
ность, плодотворная об-
щественная деятельность,
преисполненный любви к
стране и народу труд –
лучший пример высокой
нравственности человека.

Сострадание было есте-
ственной чертой калбато-
ни Магули. Она сеяла доб-
рое и пожинала любовь.

С молитвой о будущем
она заботилась о беспри-
зорных детях, была меце-
натом уникальных изда-
ний, помогала тысячам
людей – в обеспечении ме-
дикаментами, финанси-
ровании тяжелой опера-
ции, восстановлении раз-
рушенного домашнего оча-
га, вселяла надежду, дела-

МАГУЛИ
ГОГИТИДЗЕ-АБАШИДЗЕ

ла предметом междуна-
родного обсуждения
важнейшие проблемы
современности, судьбу
будущего поколения, за-
ботилась о молодежи,
ибо глубоко верила, что
Грузия пойдет вперед
только благодаря талан-
ту и духовности.

Калбатони Магули
была надежным партне-
ром международных
фондов и гуманитарных
организаций, ибо все
видели единство ее сло-
ва и дела.

При содействии осно-
ванного ею Фонда куль-
туры воспитаны многие

работники искусств, воз-
рождены виды спорта,
Черноморская ассоциа-
ция шахмат за помощь в
шахматной деятельности
учредила стипендию име-
ни Магули Гогитидзе-Аба-
шидзе.

Благодаря ее заботам
построен Центр музы-
кального воспитания, ре-
конструирован Батумс-
кий родильный дом, сту-
дентам Батумского госу-
дарственного университе-
та имени Шота Руставели
передана библиотека, из-
дана книга-альбом Важа
Пшавела… Этот перечень
можно бесконечно про-
должать.

Её никогда не страши-
ла неизбежность смерти.
Более того, она – предсе-
датель Аджарской регио-
нальной организации
Женщины Грузии за мир
и жизнь, председатель
Фонда культуры Аджарии
и Координационного сове-
та насильственно переме-
щённых в Аджарию из Аб-
хазии лиц, член научного
совета Батумского госу-
дарственного университе-
та имени Шота Руставели
и многих других высших
учебных заведений, обла-
датель высокой награды
Международного детского
фонда, лауреат премии
имени Акакия Церетели,
меценат и благотвори-
тель - отдавала тепло и
доброту своей души лю-
дям.

Память о человеке бо-
лее всего хранят его зас-
луги. Память о Магули Го-
гитидзе-Абашидзе бе-
режно и с любовью сохра-
нят многие поколения.

ции, ранее доступные толь-
ко человеку.

Базой «высокоинтеллек-
туальной» системы оружия
для ведения бесконтактных
войн являются разведыва-
тельно-ударные комплексы
(РУК), объединенные в гло-
бальные системы управле-
ния вооруженными силами
и вооруженной борьбой.
Как известно, создать и со-

держать такую системы
оружия могут только эконо-
мически могущественные
страны. Для основной час-
ти государств мира приме-

нение такой системы ору-
жия пока выходит за преде-
лы реальной возможности.
Это в известной мере и в
конечном счете может опре-
делить характер возмож-
ных войн и вооруженных
конфликтов на ближайшие
десятилетия нового XXI
века, сменившего самый
кровопролитный век чело-
веческой истории:

- войны и вооружен-
ные конфликты, харак-
терные для второй поло-
вины XX века, без учас-
тия государств, облада-
ющих ВТО, как наиболее
вероятные;

- войны типа 2003 года
в Ираке, как вероятные;

-войны с применени-
ем «высокоинтеллекту-
альных» систем оружия
противоборствующими
сторонами, как малове-
роятные, не только в силу
высокой вероятности
того, что державы, обла-
дающие таким оружием,
способны решать проти-
воречия  без примене-
ния военной силы, но и в
силу того, что послед-
ствия массового исполь-
зования «высокоинтел-
лектуальных» систем
оружия, способных выз-
вать экологические ката-

строфы глобального масш-
таба, сопоставимы с приме-
нением ядерного оружия.

Гиви ЛЕПОНАВА,
полковник

Э.Шеварднадзе, Илиа Второй, Н.Бурджанадзе,
А.Джорбенадзе, М.Адейшвили, И.Андриадзе,
М.Бердзенишвили, Н.Габричидзе, А.Гамкрелидзе,
А.Гобронидзе, М.Гогиашвили, С.Гогиберидзе, Р.Гили-
гашвили, Н.Вердзадзе, И.Зоделава, А.Тавхелидзе,
Д.Тевзадзе, Э.Какабадзе, М.Какабадзе, А.Картозия,
Д.Кирвалидзе, И.Менагаришвили, Р.Метревели,
Д.Мирцхулава, С.Молашвили, Т.Надарейшвили,
К.Нарчемашвили, В.Рчеулишвили, М.Самадашви-
ли, А.Кикава, В.Колбая, Н.Шеварднадзе, Э.Шенге-
лая, Н.Чхобадзе, Л.Цаава, Г.Церетели, В.Чантурия,
Т.Чантурия, Н.Джавахишвили, Р.Джапаридзе, В.Ха-
бурдзания, Дж.Хецуриани, А.Хомерики.





 

НУЖНЫ УТОЧНЕНИЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ И ПРИЧИН
ФИЗИЧЕСКОГО УСТРАНЕНИЯ СТАЛИНА И БЕРИЯ

В одном из майских номе-
ров газеты «Свободная Грузия»
опубликованы фрагменты кни-
ги Т.Мирианашвили «Корни на-
шей трагедии. Хроника 20-х – 80-
х годов». В них приведены час-
тично известные из других пуб-
ликаций интересные данные о
физическом устранении  Стали-
на и Берия в результате загово-
ра ряда лиц из числа руководя-
щего состава членов Политбю-
ро (Президиума) ЦК КПСС.

Автор фрагментов предваря-
ет свою публикацию указанием
на то, что на все приведенные
факты располагает соответству-
ющими документами «с точны-
ми ссылками и цитатами», но в
тексте они не нашли отражения
«в силу жанровых особеннос-
тей».

И все же по затронутым
столь серьезным фактам, каса-
ющимся утверждений об убий-
стве выдающихся личностей,
чья деятельность имела реша-
ющее влияние на судьбу суще-
ствовавшего государства -
СССР, во всех случаях подобных
публикаций целесообразна
ссылка на достоверные доку-
менты и конкретные источники,
дающие основания для опреде-
ленных категорических выво-
дов.

Лишь для произведений ху-
дожественного жанра, в которых
излагаются исторические собы-
тия через призму основных ге-
роев, допустима как исключе-
ние некоторая «вольность» в ог-
раниченных дозах, если оттеня-
ются характерные особенности
личности государственных и об-
щественных деятелей при усло-
вии, когда на то имеются оправ-
данные обоснования, в принци-
пе не искажающие историчес-
кой действительности.

Сами по себе ценны любые
достоверные публикации, до-
полняющие существенными де-
талями исследования жизни и
общественной деятельности вы-
дающихся личностей.

К ряду таких публикаций
можно отнести и указанные
фрагменты книги Т.Мирианаш-
вили. (см.также журн. «Циска-
ри» 2003 г. N 1-2; N 3-4 «Корни
нашей трагедии»).

С использованием некото-
рых источников и малоизвест-
ных данных остановим внима-
ние на кардинальном вопросе
об обстоятельствах и причинах
убийства Сталина, а затем и
Берия, требующих дополнитель-
ной детализации и разграниче-
ния истинных побудительных
мотивов, приведших к осуще-
ствлению тайного сговора ви-
новных в этом лиц.

Прежде всего попытаемся
уточнить важные моменты из
развития событий, предшество-
вавших и связанных с обстоя-
тельствами отравления Стали-
на в начале марта 1953 г.

Ту группу лиц, которые непос-
редственно были заинтересова-
ны в ускорении ухода из жизни
и отстранении от государствен-
ной деятельности Сталина из -
за его весьма серьезных за-
мыслов и выступлений на Пле-
нуме ЦК после XIX  съезда КПСС,
связанных с  расширением де-
мократических начал в партии
и стране, ограничением поли-
нейного «вождизма» засидев-
шихся членов Политбюро, бо-
язнь быть до конца разоблачен-
ными в противодействии этому
и стремление стать первыми во
главе государства подтолкнули
к быстрейшей активизации за-
маскированных тайных дей-
ствий по благовидному мотиви-
рованию смерти Сталина.

Не случайно версия об его
убийстве возникла в свое вре-
мя на основании анализа обсто-
ятельств болезни  и преднаме-
ренном запоздалом (через 13
часов с момента болезни) на-
чале интенсивного, но уже бес-
перспективного лечения обре-
ченного на смерть вождя наро-
дов.

В последний период эта тема
вновь стала актуальной, и воз-
никла необходимость внести
ясность в то, как все произошло
в действительности. Тем более,
что в средствах массовой ин-
формации Грузии этому вопро-
су уделяется серьезное внима-
ние, и в разных изданиях появ-
ляются публикации о Сталине,
к примеру,  в прошлом году жур-
нал «Тбилиселеби» поместил на
своих страницах статью «Заго-
воры против Сталина» и др.

Следует отметить, что в ка-
нун «внезапного заболевания»
Сталина состояние его здоровья
не вызывало каких-либо серьез-
ных опасений,  к тому же в тот
день  у него не было каких-либо
оснований для особых волне-
ний или стресса.

О том,кто посещал Сталина,
сколько времени находился с
ним вместе и когда покидал ох-
раняемую Ближнюю дачу в Кун-
цево в течение дня, вечера и
ночи, велись соответствующие
скрупулезные (по часам и ми-
нутам) записи в журнале, кото-
рый заполнялся личной охра-
ной Сталина так, как того требо-
вала специальная инструкция.

Казалось, ничто не предве-
щало трагического конца для
Сталина, но...

О том, что произошло 1 мар-
та 1953 г. на Ближней даче, где
Сталин почти постоянно прожи-
вал в последний период своей
жизни, свидетельствует А.Т.Ры-
бин, являвшийся сотрудником
личной охраны Сталина, а затем
с 1955 г. работавший военным
комендантом правительствен-
ной охраны ГАБТа (Большого те-
атра в Москве).

Здесь нет возможности под-
робно изложить все, что он пи-
шет со ссылкой на очевидцев об
обстоятельствах болезни и
смерти Сталина. Но на важных
деталях необходимо акцентиро-
вать внимание для уяснения
того, как развивались события.

Приведем наиболее важные
выдержки: «...27 февраля 1953

г. в Большом театре шел балет
«Лебединое озеро». Полковник
в отставке Н.Кириллин пове-
ствует : «В 20 часов в правитель-
ственной ложе появился Ста-
лин. До окончания спектакля ос-
тавался один. После спектакля
он попросил директора передать
благодарность артистам.

Из театра Сталин направил-
ся на Ближнюю дачу, где как
обычно работал до трех часов
ночи. 28 февраля, после про-
смотра в Кремле кинокартины,
к Сталину на Ближнюю дачу при-
ехали вечером Берия, Мален-
ков, Хрущев, Булганин. В Кунце-
во они находились до четырех
утра 1 марта. Провожал гостей
сотрудник для поручений пол-
ковник Хрусталев».

Вечером 1 марта при Стали-
не находились сотрудники для
поручений М.Старостин, В.Ту-
ков, помощник коменданта дачи
П.Лозгачев.

...П.Лозгачев вспоминает: «С
вечера 28 февраля гостям по-
давали до четырех утра 1 мар-
та только виноградный сок. Что
касается фруктов, то они все-
гда были на столе. В четыре
часа утра 1 марта, оставшись
один, Сталин вызвал нас и гово-
рит: «Я ложусь спать, вызывать
вас не буду. И вы ложитесь от-
дыхать». Никогда прежде Ста-
лин нам таких распоряжений
не давал.

1 марта каждый из нас за-
нялся своим делом на своем
участке работы. В полдень ох-
рана заметила отсутствие како-
го-либо движения в кабинете и
комнатах Сталина. Это насторо-
жило всех, но примерно в 18 ч.30
м. в кабинете и в общем зале
зажегся свет. Все с облегчени-
ем вздохнули, полагая, что сей-
час последует вызов кого-либо
из нас. Но вызова не последо-
вало ни в 19, ни в 20, ни в 22
часа. Охрану стало охваты-
вать волнение; ибо явно нару-
шался распорядок дня Стали-
на, хотя это и было воскресе-
нье. Обычно по выходным рас-
порядок не менялся. В 22.30 ох-
рана стала подозревать нелад-
ное. Старостин, будучи стар-
шим сотрудником, стал на-
стойчиво посылать меня к Ста-
лину... Пришла почта. Это по-
служило поводом зайти к Ста-
лину. Я взял письмо и твердым
шагом направился на доклад.
Прошел одну комнату, вторую,
но Сталина нигде не было вид-
но. Наконец, заглянул в малую
столовую и увидел перед со-
бой ужасную картину. Все во
мне оцепенело, руки и ноги от-
казались подчиняться.

Возле стола на ковре, как-то
странно облокотившись на руку,
лежал Сталин. Он  еще не поте-
рял сознания, но и говорить не
мог, случилась полная потеря
речи. Все же он, видимо, услы-
шал мои шаги и слабо подня-
той рукой как бы подозвал к
себе. Я подбежал к нему и спро-
сил: «Что с вами, товарищ Ста-
лин?» В ответ услышал невнят-
но произнесенное что-то вроде
«дэ». На полу лежали – кар-
манные часы... газета «Прав-
да». На столе – бутылка мине-
ральной воды и стакан. По до-
мофону я срочно вызвал Ста-
ростина, Тукова и Бутусову.
Они тотчас прибежали, и кто-
то из нас спросил: «Вас, това-
рищ Сталин, положить на ку-
шетку?» В ответ последовал
слабый кивок согласия. Общи-
ми усилиями положили его на
кушетку в столовой. Сразу же
стали звонить в КГБ Игнатьеву,
но тот оказался не из смелых и
переадресовал нас к Берия. Воз-
никла необходимость перене-
сти больного в большой зал.
Мы все вместе это сделали, по-
ложили Сталина на тахту и ук-
рыли пледом.

По всему было видно, что
Сталин озяб, очевидно, он про-
лежал в столовой без помощи с
семи – восьми часов вечера. Я
остался дежурить возле боль-
ного.

Вспоминает М.Старостин: «Я
тут же позвонил Маленкову и
сообщил о несчастье с товари-
щем Сталиным. Спустя пример-
но полчаса Маленков позвонил
мне и сказал: «Берию я не на-
шел. Ищите его сами». Прошло
еще полчаса. Звонит Берия: «О
болезни Сталина никому не го-
ворите и не звоните». Продол-
жает  П.Лозгачев: «Сижу один
у постели больного Сталина...
Угнетает беспомощность. Ста-
ростин бегает, шумит, мол, зво-
ни, Лозгачев, начальству. А
кому звонить, когда все, кому по-
ложено, о болезни Сталина зна-
ют. Тяжелая и томительная была
для меня эта ночь... Я продол-
жал находиться возле Сталина
один. Минуло два часа ночи, а
помощи больному ни от кого нет.
В три часа ночи 2 марта слышу,
подошла к даче машина. Я об-
радовался. Думаю: наконец-то
прибыли медики, которым я
могу сдать больного Сталина.
Но я ошибся. Оказалось, что
приехали Берия и Маленков.
Берия, задрав голову, прогро-
мыхал ко мне в зал. У Мален-
кова скрипели ботинки. Он их
снял и, держа  под мышкой,
вошел в носках... Сталин в этот
момент сильно захрапел. Обра-
щаясь ко мне, Берия сказал: «Ты
что наводишь панику? Видишь
– товарищ Сталин крепко спит.
Не поднимай шумиху, нас не
беспокой и товарища Сталина не
тревожь». Я стал доказывать,
что товарищ Сталин тяжело
болен и ему нужна срочная
медицинская помощь. Но со-
ратники не стали меня слу-
шать и поспешно удалились из
зала. Берия обрушился с бра-
нью на Старостина, из потока
сквернословия печатной была
лишь одна фраза: «Кто вас, ду-
раков, приставил к товарищу
Сталину»? С тем Берия и Ма-
ленков уехали. Часы пробили
4,5,6,7 утра. Медицинской помо-
щи Сталину нет как нет. Все это
стало походить на предатель-

ство.
В 7.30 утра приехал Хрущев и

сказал, что скоро прибудут вра-
чи из кремлевской больницы ».

Вспоминает В.Туков: «Я по-
звонил Молотову и сообщил о
случившемся со Сталиным.
Молотов сказал: «Позвоните
членам Политбюро и сообщи-
те им о болезни Сталина. Я сей-
час приеду». Продолжает
П.Лозгачев: «...прибыли вра-
чи... они очень сильно волно-
вались... даже не смогли снять
с больного рубашку – так вол-
новались. Пришлось разре-
зать ее ножницами. Осмотрев
больного, врачи установили ди-
агноз: кровоизлияние в мозг.
Приступили к лечебным про-
цедурам – укол камфоры, пи-
явки, кислородное вдувание. О
хирургическом вмешатель-
стве речь не шла. Какой хи-
рург мог взять на себя ответ-
ственность? К тому же Берия
нагонял на врачей страх злове-
щим вопросом: «А вы гаранти-
руете жизнь тов. Сталину?»

На второй день о болезни
отца дали знать Василию Ста-
лину... Светлана также была
вызвана к больному отцу... О
болезни Сталина узнала вся
страна. На даче все чаще ста-
ли раздаваться звонки врачей
– доброхотов, просивших допу-
стить их к Сталину и уверяв-
ших, что они его вылечат. Зво-
нили даже из других стран...
Минуло 2,3,4, марта. Сталину ста-
новилось все хуже.

Как-то раз он попытался
было открыть глаза, зашеве-
лил губами. Однако ничего
нельзя было разобрать... 5 мар-
та стал падать пульс. Берия по-
дошел к больному: «Товарищ
Сталин, здесь все члены Полит-
бюро. Скажи нам что-нибудь».
Ворошилов оттащил его и ска-
зал: «Пусть кто-либо из обслу-
ги к нему подойдет, он скорее
узнает». Подошел И.Хруста-
лев. Сталин доживал последние
минуты. Медики сделали какой-
то сильный укол. Тело Сталина
вздрогнуло. Прошло минут де-
сять. Больной сделал глубокий
вздох и скончался.

Разные идут толки о смер-
ти Сталина. От некоторых това-
рищей (в частности, из Грузии)
мне приходилось слышать, что
его отравили. Это не соответ-
ствует действительности. Ста-
лин был очень болен. Часто
жаловался на ноги... К этому
следует добавить гипертонию,
вечный спутник инсультов и па-
раличей».

(А.П.Рыбин. «Рядом с И.В.-
Сталиным». журн. «Социологи-
ческие исследования», 1988 г. N
3).

Высказанное А.Рыбиным
мнение о том, что версия об от-
равлении Сталина якобы не со-
ответствует действительности,
вызывает сомнение по двум
причинам – во- первых, он не яв-
ляется медиком и не ему су-
дить, был ли на самом деле
факт внешне трудновыявляемо-
го отравления.

Во-вторых, как он сам отме-
чает, и ранее имелась попытка
отравления Сталина.

Вот что указывается в его
статье: «...Свидетельствует по-
мощник коменданта дачи Петр
Лозгачев: «Сталин был гостеп-
риимен. Сам питался кое-как,
но гостей всегда кормил до от-
вала. Однажды он вызвал меня
в зал и попросил для гостей,
членов Политбюро, пригото-
вить второе блюдо из налимь-
ей печени... Берия сидел за
столом и тотчас вклинился в
наш разговор: «А я достану на-
лимов». И, действительно, че-
рез неделю привезли нам 30
налимов. Но мы уже тогда зна-
ли, что Берия... человек ковар-
ный. Я попросил медицину под-
вергнуть всех этих налимов ана-
лизу. Оказалось, что печень
рыбы заражена белыми пятна-
ми, врач запретил употреблять
их в пищу.

Между тем Сталин вызыва-
ет меня и говорит: «Вот вы не
смогли достать налимов, а Бе-
рия достал». Я ответил, что Бе-
рия достал налимов из водо-
емов не Москвы, а Ленинград-
ской области. А главное – пе-
чень этих налимов заражена
белыми пятнами и разложи-
лась. Сталин удивился: «Не
может этого быть. Принесите
и покажите». Я разложил на
подносе печень и принес Ста-
лину. Он посмотрел и сказал:
«Выбросьте на помойку. Этому
шалопаю верить нельзя...» (там
же, с. 90-91).

Разве не о том же говорит
факт резкой реакции генерал-
лейтенанта авиации Василия
Сталина, прибывшего 2 марта
1953 г. на Ближнюю дачу в Кун-
цево и увидевшего, в каком тя-
желом состоянии находится
его отец. Он раскричался и за-
явил, что «отца убивают», выс-
казывая свою уверенность, что
Сталина «отравили». С.Алли-
луева, дочь Сталина, по вызову
Маленкова 2 марта 1953 г. при-
ехала на Ближнюю дачу, где
умирал Сталин. Вот что она
пишет : «..В большом зале, где
лежал отец, толпилась масса
народу. Незнакомые врачи,
впервые увидевшие больного...
ужасно суетились вокруг. Ста-
вили пиявки на затылок и шею,
снимали кардиограммы, дела-
ли рентген легких, медсестра
беспрерывно делала какие-то
уколы, один из врачей... запи-
сывал ход болезни... Все суети-
лись, спасая жизнь, которую
нельзя было уже спасти. Здесь,
в зале, совершалось что-то
значительное... Это чувствова-
ли все – и вели себя подобаю-
щим образом.

Только один человек вел себя
почти неприлично – это был Бе-
рия. Он был возбужден до край-
ности. Лицо его, и без того от-
вратительное, то и дело иска-
жалось от распиравших его
страстей. А страсти его были
– честолюбие, жестокость,

хитрость, власть, власть... Он
так старался в этот ответствен-
ный момент как бы не перехит-
рить и как бы недохитрить!...
Он подходил к постели и подо-
лгу всматривался в лицо боль-
ного, - отец иногда открывал
глаза, но, по-видимому, был без
сознания или в затуманенном
сознании. Берия глядел тогда,
впиваясь в эти затуманенные
глаза, он желал и тут быть «са-
мым верным, самым предан-
ным – каковым он изо всех сил
старался казаться отцу и в чем,
к сожалению, слишком долго
преуспевал... В последние ми-
нуты, когда все уже кончалось,
Берия вдруг заметил меня и
распорядился: «Уведите Свет-
лану!»

...А когда все было кончено,
он первым выскочил в коридор
и в тишине зала, где стояли все
молча вокруг одра, был слышен
его громкий голос, не скрывав-
ший торжества: «Хрусталев, ма-
шину»... (С.Аллилуева. Двад-
цать писем к другу. М.1990 г. с.
6-7 – Репринтное воспроизве-
дение издания 1967 г.).

 Надо сказать, что еще в мар-
те 1953 г. в МГБ Грузии со дня
смерти Сталина поступала ин-
формация, основная суть кото-
рой сводилась к тому, что из
просочившихся сведений от-
равление его было произведе-
но с использованием минераль-
ной воды «Боржоми», в которую
был подсыпан специальный со-
став, вызывающий кровоизли-
яние в мозг .

Как известно, Сталин накану-
не роковой развязки чувствовал
себя вполне удовлетворительно.
Но после посещения его на
Ближней даче вечером 28 фев-
раля 1953 г. Хрущевым, Берия,
Маленковым и Булганиным (ос-
тававшихся там до четырех ча-
сов утра 1 марта) Сталину через
какое-то время, когда он ушел
спать, неожиданно стало плохо,
и он долго не подавал о себе
знать своей охране.

Бутылку «Боржоми» ежеве-
черне заносили в комнату, где
ночевал Сталин, т.к. знали о его
привычке выпивать перед сном
стакан этой минеральной воды.
По-видимому, такой предлог
мог быть подходящим, чтобы
использовать для осуществле-
ния планов по устранению Ста-
лина, отчего версия об его от-
равлении подобным способом
была с самого начала марта
1953 г. довольно известной в
определенных кругах, имевших
связи с близким окружением
Берия.

На то, что отравление Ста-
лина реально могло быть орга-
низовано, ответ можно найти в
публикации газеты «Московс-
кие новости» (N 39, 30 сентяб-
ря 1990 г., с.15), озаглавленной
«Ответ – в архивах КГБ», с под-
заголовком «Именно туда ведут
поиски правды о секретных ла-
бораториях Берия» и примеча-
нии к нему, где сказано: «Изыс-
кивая способы применения раз-
личных ядов для совершения
тайных убийств, Берия издал
распоряжение об организации
сов.секретной лаборатории, в
которой действия ядов изуча-
лись на осужденных к высшей
мере наказания», гласил один
из разделов обвинительного
заключения по делу Берия,
Меркулова и Кобулова, впер-
вые преданный гласности в не-
давней публикации «МН» (N 23
от 10 июня 1990 г.)».

В этом ракурсе объяснимо
то, как повели себя Берия и Ма-
ленков, когда охрана Сталина со-
общила им о происшедшем на
Ближней даче несчастье, и как
они (в особенности Берия) вся-
чески старались оттянуть вре-
мя, чтобы отравленному Стали-
ну не оказывалась срочная ме-
дицинская помощь, в чем явно
имелась неотложная необходи-
мость. А за их спинами маячил
Н.Хрущев, главный организатор
сговора трех, затаившийся  в
тени до момента, когда Сталину
уже не могли  помочь самые
высококвалифицированные
медики из-за заведомой его об-
реченности на смерть. Тогда он
и появился поутру на Ближней
даче, разыгрывая свое внима-
ние к ненавидимому им Стали-
ну, находившемуся на пороге
смерти.

Разгадку довольно-таки
странного, на первый взгляд, по-
ведения трех членов Президиу-
ма ЦК КПСС в отношении уми-
рающего Сталина, с сознатель-
ной задержкой оказания ему
срочной медицинской помощи,
по-видимому, можно искать в
запланированности его умерщ-
вления по предварительному
сговору между Хрущевым, Бе-
рия и Маленковым.

О том, что самые высшие
руководящие посты в государ-
стве и партии были ими зара-
нее распределены между со-
бой, показали принятые в ночь
на 5 марта 1953 г. решения
(оформленные затем надлежа-
щим образом) об их назначении
на эти посты еще до смерти и
похорон Сталина 9 марта 1953 г.

Нельзя не обратить внима-
ния на то, что лица, к которым
первыми позвонили охранники
Сталина по поводу его внезап-
ного серьезного заболевания
(Игнатьев, Маленков), почему-то
переадресовывали их лично к
Берия, по всей вероятности, хо-
рошо осведомленному о том, как
следует поступить в данном слу-
чае, чтобы не было какого-либо
прокола в осуществлении за-
мысла трех членов Президиума
ЦК в отношении Сталина.

Хрущев давно затаил злобу
на Сталина и выжидал удобный
момент, чтобы с ним распра-
виться (об этом много  можно
говорить, аргументируя конк-
ретными фактами, но эта тема
отдельного исследования).

Дождавшись момента и спо-
собствуя уходу Сталина из жиз-
ни, укрепившись на посту пер-
вого секретаря ЦК КПСС, Хрущев

в 1956 году на заключительном,
закрытом заседании ХХ съезда
партии выступил с докладом «О
культе личности Сталина и его
последствиях», где, наряду с дру-
гими несуразностями, приведе-
ны его абсурдные утверждения
о том, что Сталин в период Оте-
чественной войны,  якобы, ру-
ководил военными операциями
по глобусу и т.п.

Уместно напомнить, что
даже извечный оппонент совет-
ской власти У.Черчилль о подоб-
ных действиях Хрущева против
мертвого Сталина высказался с
обычной для него меткостью:
«Хрущев начал борьбу с мерт-
вым и успешно вышел из нее
побежденным».

Разве не является кощун-
ственным, что со стороны Хру-
щева, самого замешанного в ак-
тивном, порой чрезмерно ини-
циативном инициировании
массовых репрессий, прозвуча-
ли слова об единоличной винов-
ности Сталина, который, будучи
мертвым, не мог выступить в
свою защиту?!

Вслед за докладом Хрущева,
обвинявшего Сталина во всех
смертных грехах, во многих ста-
тьях и опусах недобросовестных
авторов, в художественной ли-
тературе, иных средствах мас-
совой информации полились
ушаты мерзкой клеветы для
очернения Сталина в глазах на-
селения страны  и мировой об-
щественности.

Когда же в защиту чести
умершего Сталина появились
публикации, аналитически и до-
кументально обоснованные, а
также выступления осведомлен-
ных в деталях творческих дея-
телей и военных, имевших близ-
кое общение со Сталиным в
годы войны, Хрущев изволил
заявить, что «черного кобеля не
отмоешь добела», чем хотел
уязвить национальную принад-
лежность Сталина.

Версия о том, что Сталин был
отравлен, держится устойчиво
и имеет под собой основания.
Причем реально обозначились
и лица, по разным причинам
кровно заинтересованные в ско-
рейшем устранении Сталина от
государственных дел и его ухо-
да из жизни.

По прошествии времени все
более четко вычерчивались от-
дельные существенные детали,
на которые убедительно указы-
вали лица из личной охраны
Сталина, а также исследовате-
ли загадки его смерти. В част-
ности, об этом пишут А.Автор-
ханов («Загадка смерти Стали-
на»), Г.Безиргани («Чаша, полная
яда») и др.

Что касается Берия, то у него
были веские причины опасать-
ся гнева Сталина по отношению
к нему и отстранения его от вла-
сти. Как ни парадоксально и ни
печально, но именно на долю
Берия выпала организация ус-
коренного ухода из жизни Ста-
лина, поскольку он имел сво-
бодный доступ в любое время
(преимущественно он это делал
в период отсутствия Сталина) на
Ближнюю дачу, где располагал
определенными связями.

Для Берия, опасавшегося
опалы со стороны Сталина, ко-
торый в последние годы питал
к нему недоверие, вопрос жиз-
ни или смерти стоял настолько
остро, что не оставлял выбора,
как ему поступить в данном слу-
чае.

Что дает повод к такому пред-
положению, если не сказать бо-
лее категорично?

Начнем с того, что не все
было гладко в отношениях меж-
ду Сталиным и Берия, к которо-
му он относился настороженно
и знал о его близких контактах и
частых встречах с Маленковым
и Хрущевым, не раз оказывав-
ших ему поддержку и совмест-
но действовавших по компро-
метации тех, кто мог возвы-
ситься во власти, став прибли-
женным к Сталину руководите-
лем, либо даже его преемником
(Г.М.Попов, Н.А.Вознесенский,
А.Кузнецов, секретарь ЦК и др.).

О проявленном конкретном
факте недоверия Сталина по от-
ношению к Берия в начале 50-х
годов свидетельствует его ука-
зание представлять лично ему
все показания и полученные в
ходе следствия по т.н. «мегрель-
скому делу» материалы, в кото-
рых упоминался Берия и нахо-
дили подтверждение противо-
правные деяния.

И, действительно, как было
известно узкому кругу должнос-
тных лиц, подобные показания
регулярно пересылались непос-
редственно на имя Сталина в
Москву специальной фельдъе-
герской связью.

Как тогда поговаривали,
имелся факт перехвата Берия
одной из подобных секретных
пересылок материалов допросов
по указанному делу. После этого
Берия мог убедиться в направ-
ленности собираемых против
него материалов и увериться в
скрытых намерениях скорого его
устранения от власти. Да и сама
жизнь Берия оказывалась под
угрозой возможного ареста по
завершении данного дела.

В этом отношении интерес-
ны воспоминания Н.Хрущева:
«Мои подозрения, что Сталин
опасался Берия, подтверди-
лись, когда Сталин создал «мег-
рельское дело». Я полностью
убежден, что это дело состряпа-
но для того, чтобы устранить
Берия, который тоже был мег-
рельцем». (Воспоминания Хру-
щева, с.336).

В подтверждение стремле-
ний Берия к устранению Ста-
лина на его пути к высшей вла-
сти следует добавить выдер-
жку из показаний Беришвили,
связанного с эмиграцией мень-
шевистского правительства
Грузии в Париже. (Дело по об-
винению Л.П.Берия, т.2, лл.240-
242). Вот, что он показал: «В
1938 году, когда Берия был на-
значен наркомом внутренних

дел, мне Ной Жордания сказал:
« Берия, получив это назначе-
ние, уже достиг первого этапа
на пути своего стремления к
власти и будет стремиться за-
нять первое место вместо Ста-
лина, причем на этом пути не
остановится  перед уничтожени-
ем Сталина и лиц, его окружаю-
щих».

Я выразил Ною Жордания
свои сомнения, сказав ему, что
Берия Сталина не предаст. На
это Ной Жордания рассмеялся
и назвал меня неверующим Фо-
мой. Я тогда спросил, какие ос-
нования у Ноя Жордания так го-
ворить. Он ответил, что у него
на это есть основания. Какие ос-
нования, мне Жордания не ска-
зал... Дело в том, что у Жорда-
ния на каждого из руководите-
лей Грузии были заведены дела,
в которых собирались все све-
дения об этом человеке, посту-
пающие из разных источни-
ков...» (см. «Военно-историчес-
кий журнал» 1990 г., N 5, с.88).

 Безусловно, Л.Берия обла-
дал организаторскими способ-
ностями, умел находить для вы-
полнения конкретной работы
квалифицированных специали-
стов и использовать в интере-
сах дела их талант. Мог плодо-
творно работать сам и дости-
гать положительных результа-
тов. Будучи секретарем ЦК КП
Грузии, он предпринял меры по
строительству нового Тбилиси –
причем по обеим сторонам р.Ку-
ры была возведена Набережная
с красивыми лампионами, за-
кончен ряд других новостроек,
преобразивших облик столицы
республики. Курильщики того
времени помнят появление ко-
робок высококачественных папи-
рос под названием «Новый Тби-
лиси», где изображалась краси-
вая Набережная. Немало раз-
личных  новшеств практическо-
го назначения было характерно
для тех лет, и это не оставалось
незамеченным. Но в деятельно-
сти Берия была и страшная
темная сторона, принесшая
массовые трагедии в семьи гру-
зинской интеллигенции, по его
указаниям производились рас-
стрелы писателей, видных дея-
телей культуры и искусства,
партийных и государственных
работников высшего ранга и т.д.

Это совершалось не только
тогда, когда Берия с 1923 до 1931
гг. работал в ГПУ Грузии на руко-
водящей должности, но и на по-
сту первого секретаря ЦК КП Гру-
зии до его перевода в Москву
летом 1938 года в НКВД СССР,
который он вскоре возглавил.
(см. «Досье на Берия» журн.
«Спутник» N 12 , декабрь 1988 г.,
с.85-92). Т.Мирианашвили на-
прасно пишет, что «Берия никог-
да не имел никакого отношения
к учреждениям, которые требо-
вали расстрела, выносили смер-
тные приговоры или приводили
их в исполнение».

 Это не так. По личной ини-
циативе Берия проводились ме-
роприятия по аресту и репрес-
сированию участников т.н. «ав-
густовской авантюры 1924 г.» в
Грузии, ссылались в Соловецкий
спецлагерь представители ин-
теллигенции (1926-30 гг.), велась
направленная дискредитация
неугодных для него деятелей и
т.п.

А скольких расстреляли в пе-
риод 1931-37 гг. по Грузии! Одно
перечисление имен репресси-
рованных в эти годы с вынесе-
нием им внесудебных пригово-
ров к ВМН решениями «Тройки
НКВД»,  среди которых было не-
мало видных представителей
творческой интеллигенции, го-
сударственных и партийных де-
ятелей, заняло бы много стра-
ниц.

В этих акциях непосредствен-
но был замешан и Берия, о чем
свидетельствовали рассмотрен-
ные дела на впоследствии по-
смертно реабилитированных
лиц после 1956 года. Да и в рес-
публиканской прессе («Комуни-
сти», «Заря Востока» и др.) тех
лет нашла отражение роль Бе-
рия в трагических процессах
репрессированных. Нельзя не
вспомнить, что в 1951 году один
из работников отдела кадров
МГБ Грузии, обслуживающий
негласный состав работников
этого органа (ст. л-нт Юрий Близ-
нюков), достал по поручению из
архива объемистый журнал, где
имелись рукописные записи
(ввиду специфики) распоряже-
ний на негласников, а также ряд
их рапортов. Там он обнаружил
потрясающий документ – сооб-
щение в форме рапорта на имя
Берия одного из негласников на
другого работника, выражавше-
го в беседе свое недоумение
арестами известных ему лиц,
которые не казались ему врага-
ми народа. На данном рапорте,
без проведения предваритель-
ной проверки приведенных в
нем данных, стояла четкая ре-
золюция Л.Берия, написанная
красными чернилами: «Рас-
стрелять. Л.Б». По сегодняшний
день перед глазами стоит ничем
не оправданное мгновенное ре-
шение, определившее судьбу
работника на расстрел, без дол-
жной проверки достоверности
его высказываний и проведе-
ния следственных действий.

То, что и в 1939 году Берия,
будучи уже наркомом НКВД
СССР, продолжал осуществлять
репрессии, можно убедиться по
документальной книге Э.Белто-
ва и Д.Красова «1937 г. Только
факты, только имена» (изд.Ю-
рид.лит-ра, 1990 г.).

В  главе «НКВД» отмечено,
что «в феврале 1939 года новый
нарком внутренних дел санкци-
онировал расстрел большой
(413 чел.) группы партийных, со-
ветских, комсомольских, хозяй-
ственных и военных работников.
Были в этой группе и недав-
ние соратники Ежова – быв-
ший начальник ГУЛАГа М.Бер-
ман, бывший нарком внутрен-
них дел Белоруссии Б.Берман
(брат гулаговца), бывший на-

чальник Ленинградского
УНКВД, а затем заместитель
наркома внутренних дел Л.За-
ковский... зам.наркома внут-
ренних дел СССР С.Жуковский,
нарком внутренних дел Кирги-
зии В.Четвертаков и др. 6 ап-
реля 1939 года один за другим
были арестованы сам Ежов и
его бывший первый замести-
тель Фриновский...» (см.
«Книжное обозрение», N 49, 8
декабря 1989 г., с.5).

Подобных фактов можно
привести еще немало. Триумви-
рат главных заговорщиков не
был одинок в стремлении изба-
виться от Сталина. Раскритико-
ванные Сталиным на пленуме
после XIX съезда КПСС старей-
шие члены Политбюро тоже не
были уверены, что сохранят свои
посты в расширенном Президи-
уме ЦК КПСС.

Американский историк Стю-
арт Кахан в своей книге «Лекар-
ство для вождя», на материалах
мемуарного и документального
характера излагает версию за-
говора против Сталина.

По его описанию, в декабре
1952 года ближайшему окруже-
нию Сталина стало ясно, что он
готовит кампанию террора про-
тив высших чинов партии, по-
этому они не чувствовали себя
в полной безопасности. Для об-
суждения вопроса, как посту-
пить, Булганин, Ворошилов, Мо-
лотов и Каганович собрались в
поселке Жуковка неподалеку от
дачи Ворошилова. Автор описы-
вает их высказывания так:

«Ворошилов... Ну, мне, ка-
жется, ясно, что нужно сде-
лать... Небольшая доза препа-
рата, который он ранее не при-
нимал, подмешанная в вино,
может вызвать кому. Сердце у
Сталина слабое, наверняка не
выдержит. Яд ни в коем случае
использовать нельзя. Мы про-
сто дадим ему лекарство, кото-
рое приблизит конец. Вот и все.

...Все посмотрели на Кагано-
вича.

«Да, это верно, - ответил он,
- но не совсем. Давайте обсу-
дим детали». – Он достал из
кармана листок и начал гово-
рить, изредка заглядывая в
него. «Итак, у меня в руках ин-
струкция к применению купо-
верина. Новое, очень эффек-
тивное лекарство. Оно действу-
ет на мозг, не вызывая замет-
ных физиологических измене-
ний. Препарат способствует
образованию сгустков холес-
терина в крови, которые могут
вызвать закупорку сосудов. Но
Сталин, как известно, очень по-
дозрительно относится к любо-
му новому лекарству. Поэтому
поступим по-другому... Есть
другое лекарство, необходимое
для профилактики после уда-
ра... Это дикамарол, органичес-
кое вещество белого цвета, за-
медляющее свертываемость
крови».

Молотов прокомментиро-
вал: я знаю это лекарство. От-
рава для мышей.

- Совершенно справедливо,
- отпарировал Каганович... но в
небольших дозах оно обладает
целительными свойствами, яв-
ляется антикоагулянтом, раз-
жижает кровь и замедляет ее
свертываемость. Кроме того,
препарат растворяет тромбы и
сгустки крови, приводящие к
закупорке сосудов. Это лекар-
ство Сталин принимает сейчас:
два с половиной миллиграмма
утром и вечером.

-  И это не вызывает подо-
зрений? – спросил Булганин.

- Конечно, нет, - ответил Ка-
ганович.- Сейчас ему делают
анализы на протромбин, от из-
бытка которого произошел
удар... Мне достоверно извест-
но, что сейчас доза не контро-
лируется так тщательно, как ра-
нее.

- Как выглядит лекарство? –
поинтересовался Молотов. –
Обычные белые таблетки. Спе-
циальный учет не ведется, од-
нако Сталин глаз не спускает со
шкафчика, где хранятся меди-
каменты, опасаясь, что туда
могут подсунуть яд. ...Мы про-
сто заменим таблетки на дру-
гие, более сильные. Доза  ока-
жется значительно увеличенной
– скажем, двадцать миллиграм-
мов вместо пяти. Таблетки, по-
вторяю, не маркированы, и Ста-
лин ничего не заметит.

- Что в результате? – спросил
Молотов.

Увеличение дозы само по
себе к смерти не приведет, од-
нако понизит способность кро-
ви к свертыванию, сделает ее
более жидкой, а это, возмож-
но, вызовет угрозу кровоизлия-
ния. Словом, мы лишь увеличи-
ваем возможность нового уда-
ра. Анализы крови при этом не
покажут никаких отклонений...»

...Сталина информировали о
встрече, которая состоялась той
ночью. Однако никаких дурных
предчувствий и подозрений у
него не возникло...

В тот декабрьский вечер, ког-
да Сталину должно было испол-
ниться 73 года, начался процесс
разрыва между вождем и его
ближайшим окружением...»
(Журн. «За рубежом», 1993 г., N
9, с.16 – «Лекарство для вождя»).

Примечание: Сестра Л.Кага-
новича Роза, по профессии
врач, была одно время пристав-
лена к Сталину для лечения.

В такой  атмосфере закан-
чивался декабрь 1952 года, и
впереди, в новом году ожида-
лись решительные действия
каждой из сторон.

Почва для расправы со Ста-
линым была уже подготовлена
и осуществилась в начале мар-
та 1953 года. Н.Хрущев, опаса-
ясь разоблачения совершенно-
го деяния в отношении Стали-
на, и чтобы не попасть в зави-
симость от соучастников, спеш-
но расправился, в первую оче-
редь, с наиболее осведомлен-
ным в этом деле Берия. Как ут-
верждают сведущие люди, в том
числе в своей книге и сын Л.Бе-

рия – Серго, - его отца убили 26
июня 1953 года в своем доме по
ул.Качалова в Москве.

Имеется и другая версия об
аресте Берия 26 июня 1953 года,
рассказанная в марте 1988 года
полковником И.Г.Зубом, став-
шем затем генерал-майором
(см. газ. «Красная звезда» , 18,
19 и 20 марта 1988 г. – «Задание
особого свойства») - по прямо-
му указанию Хрущева и Булга-
нина он был арестован группой
генералов и офицеров   в Крем-
ле в ходе заседания Президиу-
ма ЦК. Подробности об обстоя-
тельствах ареста Берия содер-
жатся в публикации газеты
«Московские новости» N 23, 10
июня 1990 г. – «Как был аресто-
ван Берия» - из неопубликован-
ных воспоминаний маршала
Москаленко (с.8,9).

Думается, что первая вер-
сия, по данным Серго Берия,
более точна.

Остальное, что происходило
потом во время т.н. следствия
по его делу, являлось по суще-
ству фарсом с участием двой-
ника Берия, совершенно не знав-
шего мегрельского языка. Как ни
удивительно, но и приговор был
приведен в исполнение 23 де-
кабря 1953 года генерал-полков-
ником Батицким и генералом
армии Москаленко, что не укла-
дывается ни в какие рамки за-
кона, и в акте нет подписи вра-
ча.

В застенографированных
выступлениях членов Президи-
ума ЦК КПСС на состоявшемся
2 июля 1953 года Пленуме ЦК
по поводу «разоблачения» Берия
открыто прозвучало, скорее,
прорвалось, помимо их жела-
ния скрыть правду, признание
того, что Берия уже ликвидиро-
ван (т.е. убит) и опасность с его
стороны миновала. (см. журнал
«Известия ЦК КПСС», 1991 г., N
1 и N 2).

Затем настала очередь и
второго участника тройственно-
го сговора – Г.Маленкова, кото-
рого в июне 1957 года обвинили
в антипартийной оппозиции,
сняли со всех постов и сослали
на работу директором ТЭЦ в г.Э-
кибастуз.

Таким образом Хрущев ог-
раждал себя от излишних сви-
детелей с целью очищения сво-
ей подмоченной репутации,
обеспечения собственной без-
наказанности, в том числе за
совершенные лично им безза-
кония и репрессии многих не-
винных партийных и хозяй-
ственных работников как в Мос-
кве, так и  в Украине, на что
имеются достоверные доказа-
тельства.

Видимо, стоит задуматься и
над тем, почему немало вра-
чей, принимавших участие в ле-
чении Сталина в марте 1953
года, а также руководство Ле-
чебного управления Кремля на-
чало исчезать, одни внезапно
умирали при невыясненных об-
стоятельствах, другие были аре-
стованы и сосланы. Например,
патологоанатом профессор Ру-
саков, производивший вскры-
тие тела умершего Сталина,
вскоре внезапно умер, началь-
ника Лечсанупра Куперина и
министра здравоохранения
СССР Третьякова, имевших ка-
сательство к проведению лече-
ния Сталина, сняли с занимае-
мых должностей и сослали в
Воркуту. Та же участь постигла
лечивших Сталина в этот пери-
од двух врачей.

По распоряжению Берия,
всех работников личной охраны
Сталина после его смерти сра-
зу  раскидали по разным горо-
дам России, а оставшийся в
Москве Хрусталев вскоре умер.
(Есть версия, что он являлся не-
посредственным исполнителем
задания Берия. Причем  пойти
на отдых охране приказал Хрус-
талев, а не Сталин).

В те мартовские дни 1953
года двое из охраны Сталина за-
стрелились (или их застрели-
ли?). Всю обслугу Ближней дачи
также разогнали.

Не боязнь ли того, что может
всплыть тайна отравления Ста-
лина, руководила теми участни-
ками сговора, которые  безбож-
но расправились с этими людь-
ми?! Так заметались следы со-
вершенного преступления.

Эпоха Сталина закончилась
в марте 1953 года, и на верши-
не политической власти страны
оказался Н.Хрущев, нанесшей
своей непутевой деятельностью
в «славном десятилетии» ог-
ромный вред многонациональ-
ному государству, построенному
за многие десятилетия в трудах
и борьбе народа. Как и у каждо-
го человека, у Сталина были
свои недостатки личного харак-
тера. Однако у него преоблада-
ли позитивные качества, кото-
рые особенно положительно
сказывались в конкретных дея-
ниях на пользу государственных
и народных интересов.

Это был  одаренный, наде-
ленный великолепной памятью
человек, пытливый исследова-
тель всего сущего, с разносто-
ронними познаниями, незау-
рядный, блестящий организатор
и целеустремленно настойчи-
вый в проведении генерального
курса на индустриализацию
страны, укрепление народного
хозяйства и превращения ее в
мощную державу, имевшую не-
пререкаемый авторитет в меж-
дународном масштабе.

Беспристрастной истории
еще предстоят глубокое осмыс-
ление феномена Сталина,
объективная оценка величия его
свершений, а также причин тра-
гедий, вызванных антигосудар-
ственными тайными и открыты-
ми действиями оппозиции, тор-
мозившей развитие страны в
демократическом направлении.

Александр ХОШТАРИЯ
Историк, заслуженный

юрист, почетный академик
Национальной Академии

Грузии





 

Вот еще
одно новое
имя на по-
этическом
горизонте.
Л ю дм и л а
Красильни-
кова: «Моих
стихов лю-
бимая тет-
радь». Не-
бо ль шая ,
изящно из-
д а н н а я
книжка.

Тбилиси,
2003 год,
160 стра-
ниц.

Людмила Красильникова родилась в
Ростове-на-Дону, но вся ее жизнь связана
с Грузией, с Тбилиси. Здесь и родились ее
поэтические строки.

Мила Красильникова по специальности
– физик. Она - автор многих аналитичес-
ких работ по микроэлектронике. Этой ин-
тересной науке она посвятила десятилетия
своей жизни. Блестяще окончив физфак
Тбилисского университета, работала в
ИЭАТ АН Грузии, ТНИИСА, МИОНе. В те
годы Мила не могла даже представить, что
будет писать стихи. Поэзия в ее жизни
возникла спонтанно. Она охватила душу и
вознесла к Парнасу. Так возник этот сбор-
ник, посвященный друзьям, – верным, от-
зывчивым, добрым…

«Коль есть друзья – не обижайте их,
Ведь столько лет прошли вы с ними вме-

сте,
Жизнь пролетит, как фотовспышки миг;
Она не длится лет пятьсот иль двести».
И если седеющая грусть автора стано-

вится фоном для многих стихов, то мгно-
вение спустя она исчезает и появляется
светлое чувство любви к окружающему
миру.

«Любимым, близким загляни в глаза,
Ведь на бегу всмотреться в них нельзя.
Вглядись внимательнее в Божий свет –
Ведь в мире ничего прекрасней нет!..»
Или такие строки, создающие гармо-

нию вечного движения в природе:
«Под южным Солнцем зреет виноград,
Мы сбора его жаждем с нетерпеньем.
С холмов террас спускается каскад,
И мир прекрасен, словно
                                         в миг творенья…»
В этих стихах нет надуманных рифм,

чуть замедленный ритм вдруг приобрета-
ет магическую силу поэтического потока,
захватывает и увлекает. Таинственно и
необъяснимо. Но разве поэзия - не таин-
ство? Разве не чудо, как из, казалось бы,
безыскусных, простых слов и сочетаний
рождается музыка слова? Такая, какую мы
слышим в стихотворениях «Твой знак –
Солнце, мой – Луна», «Не склонится ко мне
дорогое лицо», «Сотворение мира», «Мгно-
венье в вечности» и других.

Автор пишет о том, что всем хорошо
знакомо, и все же приоткрывает какую-то
завесу над тем непостижимым, что зовет-
ся поэзией.

«Светятся гордые вершины –
Все целомудренно белы;
И спят усталые долины
И снятся им цветные сны…»
В своих лирических строках Мила Кра-

сильникова стремится воскресить давно
ушедшее прошлое и вновь ощутить и пе-
режить очарование и ценность каждого
жизненного мгновенья. И это философс-
кое мироощущение отражается в стихот-
ворениях: «Где те, кто жил до нас», «Как

хорошо», «Один ты в этот мир пришел, один
уйдешь»… Много стихов, посвященных
теме любви.

«Пронзительно звучит в ночи души
                                                                струна,
И ночь таинственною прелестью полна.
Луна торжественно плывет меж облаков,
Мигают звезды из космических миров,
Лежит дорога в кружевном узоре –
Дана нам ночь на счастье и на горе.
Пронзительно звучит в ночи души
                                                                струна.
В предчувствии любви, волнуясь,
                                                        жду тебя…»

Искренно и проникновенно звучат стихи
о родителях. Об их сложной судьбе и древ-
них корнях, о горном Кавказе и «Желтом
песке пустыни». И перед нами возникают
целые циклы: «Еврейский календарь», «Ле-
генда о Храме».

Отец Милы – уроженец Карабаха, из
Шуши. По специальности он был инжене-
ром-строителем, прошел лагеря и войну.
В начале 1944 года семья Красильниковой
переехала в Тбилиси и обрела здесь свой
дом.

Грузии, ее народу и природе, Тбилиси по-
священы: «Лоза винограда», «Грузинская
осень», «Ботанический сад в г. Тбилиси»,
«Шахматы», «Колесо природы», «Детская
серия»…

Свои акварельные строки поэтесса бе-
режно перебирает и нанизывает, точно би-
серинки, на тонкую нить собственного ми-
роощущения. И рождаются рубаи.

Если вчитаться в строки «Порою груст-
ные напевы», «Горит в подсвечнике свеча»,
можно услышать звучание далеких моти-
вов, приглушенных, но не исчезающих из
памяти и слуха. В этих звучаниях, превра-
щающихся в строфы, отражаются состоя-
ние души и жизненное кредо автора.

«Когда сойдет на землю тишина,
Возможно, крылья обретет душа.
Пространство гулкое заполнит мысль,
Постигнешь ты вещей потайный

смысл…»
Милу Красильникову я знаю давно, с

юных лет. Ей бы тогда писать стихи… Од-
нако она выбрала другую стезю.

Кто знает? Может, без этой многогран-
ной судьбы не было бы у нее таких проник-
новенных стихов.

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

НОВАЯ АППАРАТУРА В ДАР МАЛЕНЬКИМ ПАЦИЕНТАМ
ПОСТУПИЛА В ПОЛЬЗОВАНИЕ КЛИНИКИ ОТОРИНОЛАРИНГОЛОГИИ ТБИЛИССКОЙ МЕДИЦИНСКОЙ АКАДЕМИИ

- Клиника давно и эф-
фективно занимается ис-
следованием слуха. Нам
принадлежит первенство
среди стран постсоветско-
го пространства в разработ-
ке системы исследований
объективной  аудиометрии
на основании компьютерно-
го анализа и специальных
усилителей.

Аудиометрия-это иссле-
дование слуха, которое мо-
жет быть субъективным и
объективным. В первом
случае мы зависим от отве-
та исследуемого, во втором
- эта возможность вступить
в контакт с больным, в силу
ряда причин, исключается.
Речь идет о случаях, когда
человек не в состоянии дать
объективную оценку своему
состоянию. В эту категорию
входят новорожденные и
люди, страдающие опреде-
ленными психическими
расстройствами.

К сожалению, достаточно
часто у новорожденных на-
блюдается порок  слухово-
го органа, недоразвитое на-
ружнее, среднее, либо внут-
реннее ухо. В этих случаях
первоочередная задача ме-
диков заключается в том,
чтобы квалифицированная

На вопросы корреспондента «СГ» отвечает профес-
сор, заведующий кафедрой оториноларингологии Тби-
лисской медицинской академии, действительный член
Академии наук Грузии и Российской академии медицин-
ских наук, академик Симон ХЕЧИНАШВИЛИ.

помощь к этим пациентам
поступала как можно рань-
ше. В противном случае,
существует угроза полной
потери слуха. Как известно,
четкую картину болезни
можно получить исключи-
тельно только после тща-
тельно проведенного обсле-
дования и правильной диаг-
ностики, что позволит при-
нимать решение о назначе-
нии единственно правиль-
ного лечения, будь то опера-
ция с ведением электрода в
слуховой нерв, установле-
ние слухового аппарата или
применение других мето-
дов. Естественно, что для
диагностики болезней у
этой группы больных необ-
ходима соответствующая
аппаратура.

Речь идет о новых компь-
ютерных технологиях для
определения слуха у ново-
рожденных, основанной на
исследовании ото-акусти-
ческой эмиссии. Так назы-
ваются явления, происхо-
дящие в области слуха и
воздействия на него звуков,
которые вызывают опреде-
ленные процессы в слухо-
вом органе.

- Как известно, недавно
в вашу клинику поступи-

ла аппаратура из Герма-
нии. Что это за аппарату-
ра и для чего она предназ-
начена?

- Буквально на днях в без-
возмездное пользование
нам была передана из Гер-
мании специальная  аппа-
ратура для исследования
слуха. В этот раз нас посе-
тила супружеская чета из
Германии, которая препод-
несла в дар нашей  отори-
ноларингологической кли-
нике Тбилисской медицин-
ской академии эту диагно-
стическую медицинскую
технику. Этот частный слу-
чай в очередной раз указы-
вает на общность интере-
сов между представителя-
ми различных стран, на
желание оказать посиль-
ную помощь в общем деле
здравоохранения. И это не
первый случай передачи

аппаратуры из Герма-
нии.

Новое медицинское
оснащение позволяет
буквально за пару минут
определить состояние
слуха у новорожденного.
Компьютерная техника
содержит электронно-
вычислительную маши-
ну, которая на фоне отра-
женных звуков (т.н. эхо)
дает полную картину слу-
хового аппарата у ма-
леньких пациентов.
Здесь же отмечу велико-
лепный  цейсовский мик-

роскоп стоимостью в 16
тыс. долларов США, кото-
рый нам презентовала дру-
гая немецкая фирма.

- Как давно вы сотрудни-
чаете с медицинскими
фирмами Германии?

- Связи с немецкими уч-
реждениями нашего профи-
ля мы наладили достаточно
давно. Уже в течение многих
лет эти организации, зани-
мающиеся восстановлени-
ем и реабилитацией слуха,
оказывают нам бескорыст-
ную помощь и поддержку.
Здесь же отмечу, что в Гер-
мании существует неправи-
тельственная организация,
специализирующаяся на
восстановлении слуха у де-
тей. О деятельности этой
организации можно судить
по высоким результатам
проводимой ими  эффек-
тивной работы.

Ни для кого не секрет, что
Грузия в настоящее время
находится в затруднитель-
ном финансовом положе-
нии. Мы не в состоянии по-
зволить себе многое из того,
что просто необходимо для
проведения результативного
лечения. И все, чем мы рас-
полагаем сегодня, - возмож-
но благодаря поддержке на-
ших зарубежных коллег. Не-
сомненно,  это свидетель-
ствует и о высокой оценке
наших специалистов.

- Какую работу прово-
дит ваша клиника в сфере
расширения контактов с
зарубежными партнера-
ми?

- На льготных условиях
подписаны контракты с
фирмами–производителя-
ми электродов, необходи-
мых при операциях на слу-
ховом нерве.Немецкая сто-
рона внесла предложение о
заключении контракта, в ко-
тором примут участие Ми-
нистерства здравоохране-
ния и иностранных дел обо-
их государств. Этот договор
предусматривает поставку
аппаратуры, информацион-
ную поддержку и обмен опы-
том. Помимо этого, у нас
связи с американскими
организациями, занимаю-
щимися благотворительно-
стью, которые также помог-
ли нам в техническом осна-
щении.

Инга МУШЕГЯНЦ

По распрос-
траненной  ин-
ф о р м а ц и и ,
сегодня, со-
гласно письму
руководства
к о м п а н и и
«Итера»,  дол-
жна быть от-
ключена подача газа сто-
личным потребителям.
Чтобы разобраться в этой
ситуации, мы связались с
руководством офиса по
связи с масс – медиа и об-
щественностью Грузинско-
го представительства ком-
пании «Итера» и  попроси-
ли прокомментировать это
сообщение, сделанное од-
ним из информационных
агентств.

-Эта информация соот-
ветствует действительно-
сти, - сообщил  начальник
службы Темур Гаджиев. -
Письмо президента компа-
нии  «Итера» Игоря Мака-
рова касается вопроса
обеспечения платежей за
поставляемый в столицу
газ. Тема эта сама по себе
не новая. Дело в том, что
согласно заключенному в
свое время контракту меж-

БУДЕТ ЛИ ГАЗ В ИЮЛЕ?

ду «Итерой» и «Тбилгази»
отношения строились по
принципу предоплаты, то
есть оплата объемов по-
ставки должна была  осу-
ществляться авансовым
платежом, как минимум,
за  пять дней до начала
очередной поставки. Кон-
тракт никто не отменял, и
он работает. Но, есте-
ственно, всегда  остается
место  для   промежуточ-
ной договоренности. В со-
ответствии с просьбой
грузинской стороны было
принято предложение об
оплате газового топлива до
15 числа после его реали-
зации в предыдущем меся-
це. Наша компания неофи-
циально пошла на эту ус-
тупку. Между тем, за прой-
денный  период почти ни
разу не соблюдался гра-
фик и этой хозяйственной

установки. Так, например,
за поставленный газ в ап-
реле текущего года деньги
поступили лишь 17 июня.
Кроме того, ранее  указы-
валось, что оплата за по-
ставки будет производить-
ся за  счет центрального
бюджета. Однако задол-
женность, имеющаяся у
«Тбилгази» Минфину, де-
лает эту возможность со-
мнительной. Так что заяв-
ление руководства «Тбил-
гази» о том, что в соответ-
ствии с представленным
им же графиком, срок  оп-
латы -  до 30 июня,  по мень-
шей мере неаргументиро-
вано. По полученной нами
информации,  мэрия гото-
вит письмо в «Итеру», в
котором даются гарантии
и указываются конкретные
сроки оплаты. Тем не менее
окончательное решение
остается за компанией…

Как развернуться собы-
тия в ближайшее время,
предугадать весьма слож-
но. Хотя и без этого понят-
но одно:  очередной раз
заложниками  ненадежной
и бесперспективной пока
системы работы городско-

«Земля - на пороге кисло-
родного голода» - под таким
заголовком в международ-
ном издании газеты «Аргу-
менты и факты» N 19 была
опубликована корреспон-
денция, посвященная ре-
зультатам экспедиции в
рамках англо-германско-
российского проекта в си-
бирскую тайгу. Обследовав
300-400-летние деревья, в
основном лиственницы,
ученые пришли к удручаю-
щему и тревожному выводу,
что лес сегодня вместо того,
чтобы на свету, как положе-
но, преобразовывать угле-
кислый газ в кислород и тем
самым ограждать природу
от пагубного воздействия
цивилизации, сам так же
активно, как и промышлен-
ность, поставляет в светлое
время суток углекислый
газ. Отсюда и заключение
– произошло глобальное
изменение функции лесов.
У человечества, говорится
в корреспонденции, есть в
запасе всего 30-40 лет до
того, как изменения эти
станут необратимыми, что
вызовет резкое повышение
температуры воздуха на
Земле.

Наш соотечественник -
академик Национальной
академии Грузии Анатолий
Козбелевский придержива-
ется иного мнения:

- Для решения многих
проблем наук о Земле, и в
том числе для установле-
ния законов, управляющих
погодой и климатом, уче-
ные ряда стран организова-
ли «Международный геофи-
зический год» (МГГ), кото-

Не кислородный, а энергетический
голод грозит человечеству

рый длился с 1957 по 1959
год. - В числе полученных
выводов было установлено,
что водяные пары в атмос-
фере активно поглощают
лучи Солнца. Важно учиты-
вать, что хлорофилл рас-
щепляет СО2 не просто на
свету, а только под прямы-
ми лучами солнечного све-
та. Увеличение влажности,
облачность мешают солнеч-
ной радиации, и поэтому
леса не полностью выполня-
ют функцию разделения
СО2 на углерод и кислород.
Отсюда - ошибочная мысль
о «глобальном изменении
функции лесов» как дегене-
рации биологической фун-
кции растений и поэтому
растущего дефицита ат-
мосферного кислорода.

- Следует напомнить ав-
торам статьи о «кислород-
ном голоде»утверждение,
что основной источник кис-
лорода на нашей планете –
это процессы, происходя-
щие в земной мантии, - го-

ворит А.Козбелевский. -
Современный атмосфер-
ный кислород - это смесь из
мантийного и биогенного
кислорода в пропорции 2:1.
Мантийный кислород выде-
ляется через разломы
коры, в основном через
разломы океанического
дна, и выносится к поверх-
ности придонными течени-
ями. Так что прогнозы учас-
тников экспедиции в сибир-
скую тайгу сильно преуве-
личены, замечает Анатолий
Козбелевский. По его мне-
нию, международное со-
трудничество ученых целе-
сообразно ориентировать
на другую, гораздо более
важную проблему. Она зак-
лючается в следующем.

Темпы использования
ископаемых источников
энергии заставляют прогно-
зировать их истощение уже
в текущем веке.

Энергия рек и ветра не
сможет покрыть и четверти
потребности планеты. От-

сюда надежды на атомные
электростанции, эффек-
тивность которых также со-
мнительна, – это ограничен-
ные месторождения рас-
щепляющегося сырья, опас-
ность выхода из режима и
проблема захоронения
опасных отходов.

Единственный выход мы
видим в принципиально но-
вом подходе к использова-
нию солнечной энергии.
Все органические источни-
ки энергии – это преобра-
зованная в углеводороды
энергия Солнца, заявляет
академик и разъясняет.
Преобразует энергию Сол-
нца хлорофилл. Этот фено-
мен природы находится в
зеленых листьях растений.
В нем под лучами солнечно-
го света в нераскрытом еще
процессе происходит со-
единение углекислого газа с
минеральными раствора-
ми и водой.

В результате образуются
белки, сахара, жиры и угле-
воды. Эти вещества создают
пищу (энергию), которая слу-
жит как для собственных
нужд растений, так и для пи-
тания всего животного мира.

Эта же энергия в очень
давние времена была за-
консервирована в ископае-
мых видах топлива.

Ученые прошлого не об-
ладали достаточной науч-
ной и технической базой
для раскрытия тайны про-
цесса. Только в конце ХХ
века было предпринято не-
сколько попыток такого рас-
крытия в эксперименте.
Ученые Аризонского уни-
верситета (США) на основа-

нии теоретических пред-
ставлений о перемещении
электронов в молекуле по-
пытались создать стабиль-
ную молекулу из цепи угле-
водородов в поляризован-
ном состоянии. Однако син-
тезированная молекула
продержалась только нич-
тожные доли секунды!

Так что достижения в
этой области пока не пошли
дальше определяющего
процесс термина – «фото-
синтез» (от греческого «фо-
тос» - свет, «синтез» - соеди-
нение). Военное противо-
стояние потребовало вло-
жения в ядерные исследо-
вания огромных средств.
Ядерная энергетика – это
только следствие разрабо-
ток по военным програм-
мам. Раскрытием тайн зе-
леного листа занимаются
отдельные группы ученых. В
этой области нет государ-
ственных программ и меж-
дународных контактов. А
между тем важность реше-
ния этой проблемы нельзя
переоценить. Искусствен-
ное воспроизведение фото-
синтеза может дать неогра-
ниченные возможности для
получения топлива и пищи!

Величайшая загадка на-
ходится рядом с нами – на
подоконнике в кустике гера-
ни. Однако 200 лет поиска
энтузиастами решения
этой загадки пока не дали
результата, констатирует
Анатолий Козбелевский.

Необходима серьезная и
обеспеченная программа!

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

го  газового хо-
зяйства  стано-
вятся потреби-
тели

Затянувшая-
ся история при-
ватизации  акци-
онерного обще-
ства «Тбилгази»,
периодические
о т к л ю ч е н и я
газа в связи с
отсутствием
возможности
расплачиваться
за поставляе-
мое топливо тя-
нутся уже три
года. И за это
время, судя по
всему, не на-
шлось твердой хозяйской
руки, чтобы поставить в
ней точку.

Вопросов в связи с со-
здавшемся положением в
отрасли накопилось много.
Обозначу лишь три.

Вопрос первый, пока
что остающийся без отве-
та: как в условиях рыноч-
ной экономики может су-
ществовать, причем до-
вольно длительное время,
акционерное общество в
условиях непрекращаю-
щейся дотационной рабо-
ты - за счет государства
или различных «доноров?

Вопрос второй: кто яв-
ляется «крышей» этого не-
потопляемого «корабля»
бесхозяйственности, кото-
рый, по самым скромным
подсчетам, поглотившего
не менее трех десятков
миллионов лари? И, нако-
нец, третий вопрос: как

столица до сих пор не взле-
тела в  воздух, если, по
официальным данным, по-
тери  газа  компании в чер-
те  города составляют бо-
лее половины поставляе-
мого объема?

Кстати, заслуживает
внимания и последнее, по-
чти сенсационное заявле-
ние о том, что «Тбилгази»
увеличил показатель  соби-
раемости платежей за газ
от населения: по сравне-
нию с предыдущим меся-
цем он, мол, возрос с  12
до 43 процентов.

Обращение к этой теме
в свое время Палаты конт-
роля Грузии несколько под-
няло собираемость, нахо-
дившуюся почти у нулевой
отметки. Подключение к
ней  Генеральной прокура-
туры, судя по последнему
факту, приблизило ее по-
чти к половинной отметке.

Что же будет, если газо-
вым  вопросом заинтере-
суются  госбезопасность и
полиция? Надо ожидать,
что  именно в этом случае
акционерное общество су-
меет обеспечить самодос-
таточную работу.

И последнее. Не дело,
когда  даже арифметичес-
кое меньшинство платель-
щиков  регулярно остает-
ся без газа или электро-
энергии. Это не рыночная
экономика и  явно не ры-
ночные отношения. Непла-
тежи должны  стать  голов-
ной болью для больших и
малых начальников компа-
ний, государственных уч-
реждений, ведомств и ми-
нистерств, а отнюдь  не
потребителей. Тем более
тех, кто аккуратно платит
за услуги.

Юрий ГВИНДАДЗЕ



 

 

Мозаика

Житель Хорватии, кото-
рый за свою жизнь семь
раз попадал в серьезные
катастрофы и выходил из
них живым и здоровым,
словно в подтверждение
своей феноменальной удач-
ливости сорвал джекпот,
купив единственный за 40
лет лотерейный билет.

74-летний Фрэнк Селак,
выигравший 900 тысяч дол-
ларов в лотерее, собирает-
ся остаток жизни провести
в свое удовольствие. «Я
будто бы заново родился.
Господь всю жизнь меня
оберегает, а теперь препод-
нес такой сказочный пода-
рок», - говорит счастливчик.

Первая крупная неприят-
ность произошла с Фрэн-
ком в 1962 году. Тогда на-
правлявшийся из Сараево
в Дубровник поезд, среди
пассажиров которого был
господин Селак, сошел с
рельсов и упал в замерз-
шую реку. В результате ка-
тастрофы погибло семнад-
цать человек. Фрэнк, кото-
рому удалось выплыть на
берег, получил переохлаж-
дение, пару синяков и сло-
мал руку – можно сказать,
отделался легким испугом.
Год спустя он и еще несколь-
ко пассажиров выпали из
самолета DC-8, который ле-
тел из Загреба - в салоне
случайно открылась дверь.
На этот раз погибло 19 че-
ловек, в числе которых, ко-
нечно же, не было господи-
на Селака – он приземлил-
ся на стог сена и отделался
ссадинами, ушибами и шо-
ком.

В 1966 году шофер авто-
буса, направлявшегося в
Сплин, не справился с уп-
равлением, и тот упал в
реку. Четыре пассажира
погибли, а Фрэнк снова
умудрился выплыть, полу-
чив лишь царапины, синя-
ки и опять же изрядную пор-
цию шока. Несчастный слу-
чай под номером четыре
произошел в 1970 году. Тог-
да машина господина Села-

СЧАСТЛИВЫЙ НЕУДАЧНИК
ВЫИГРАЛ 900 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ

ка внезапно загорелась, и
ему удалось выбраться из
нее буквально за мгновение
до взрыва бензобака. С тех
пор друзья стали звать
Фрэнка не иначе как Счаст-
ливчиком. Сам же Селак
полагает, что все зависит от
того, под каким углом смот-
реть – его можно назвать
либо самым невезучим,
либо, наоборот, самым
удачливым человеком.
Фрэнк, по его собственным
словам, предпочитает пос-
леднее. На этом злоключе-
ния господина Селака не
закончились. В 1973 году он
лишился почти всех волос,
когда пролившийся на рабо-
тающий двигатель бензин
вспыхнул и обдал его пламе-
нем. В 1995 году его сбил
автобус, но «счастливчик»
снова отделался ушибами и
царапинами. Через год он
отправился на машине в
горы. За очередным пово-
ротом на серпантинной до-
роге Фрэнк с ужасом уви-
дел, как прямо на него мчит-
ся огромный грузовик.
«Шкода» Селака сбила ог-
раждение и упала вниз с
обрыва. Но Фрэнку волшеб-
ным образом удалось вып-
рыгнуть из автомобиля в
самую последнюю секунду.
Он приземлился на дерево,
откуда наблюдал, как его
машина взорвалась далеко
внизу.

Вдобавок ко всем несча-
стьям, господин Селак был
четыре раза женат, и надо
ли говорить, что каждый
раз неудачно. По словам
Фрэнка, все его браки
можно поставить в один
ряд с другими катастро-
фами. Но теперь, после
фантастического выигры-
ша, он уверен, что дальше
все пойдет как по маслу. Он
уже присмотрел себе но-
вую машину, дом и мотор-
ную лодку, а, кроме того,
собирается вновь женить-
ся на своей подруге, кото-
рая моложе его на 20 лет,
пишет rbc.ru.

Около 100 тысяч уличных
фонарных столбов британ-
ского графства Дербишир
пострадали от того, что воз-
ле них местные собаки ре-
гулярно поднимают лапу.

Инспекция, предприня-
тая для подсчета нанесен-
ного ущерба, обойдется со-
вету графства в 75 тысяч
фунтов стерлингов, но ад-
министрация Дербишира
сочла проведение инспек-
ции необходимой мерой,
пишет delfi.ee.

Высокое содержание
кислоты в моче собак по-

БРИТАНСКИЕ СОБАКИ
ТУШАТ СВЕТ
НА УЛИЦАХ

вреждает защитное покры-
тие вокруг столбов и может
даже привести к их разру-
шению, как это и произош-
ло в марте 1995 года в Гэйт-
схеде и в январе 1998 года в
Вестминстере. В результа-
те падения фонарных стол-
бов один человек погиб,
еще один получил тяжелые
травмы.

Работы по осмотру попу-
лярных (среди собак) мест
будут продолжаться около
полугода. Окончательные
результаты проверки рас-
смотрит правительство.

Жительница Китая очну-
лась от комы, в которой на-
ходилась последние четыре
с половиной года, благода-
ря преданности мужа. Все
это время он находился ря-
дом с ней, не покинув ни на
день.

Джин Мейхуа получила
тяжелую травму головного
мозга, упав с велосипеда.
Впав в кому, женщина не
приходила в сознание в те-
чение четырех с половиной
лет. В силу серьезности по-
вреждений, врачи не пита-

САМООТВЕРЖЕННОСТЬ МУЖА ВЫВЕЛА ЖЕНУ ИЗ КОМЫ
ли больших
надежд на
излечение
Джин, чего
нельзя ска-
зать о ее
муже. Быв-
ший воен-
ный Ли
Жонгиу от-
казался по-
к и д а т ь
свою супру-
гу и бук-
вально про-
писался в

шанхайской больнице. Все
эти годы Ли находился ря-
дом с Джин, ухаживая и за-
ботясь о супруге. Опроки-
нув однажды на ногу сосуд
с кипятком, он наотрез от-
казался от лечения, не же-
лая покинуть жену даже на
одну ночь, информирует
rbc.ru.

В конце концов самоот-
верженность Ли была воз-
награждена - в один пре-
красный день Джин вдруг
очнулась, улыбнулась и
кивнула мужу головой. Те-

перь женщина уже может
двигать левой стороной
тела и общаться с помощью
кивков. Произошедшее
можно назвать чудом, кото-
рое удивило даже докторов,
не надеявшихся на такие
успехи. Теперь врачи смот-
рят на возможность полно-
го исцеления Джин с боль-
шим оптимизмом.

«Я ни на день не терял
надежды, - говорит любя-
щий и верный муж. – 29 лет
в армии научили меня идти
в своей вере до конца».

Федеральное бюро
расследований США наня-
ло в качестве учителей
для своих агентов трех де-
в о че к - т и нэ й дже ро в .
Юные инструктора должны
обучить своих подопечных
всем тонкостям подрост-

кового общения по Интер-
нету.

14-летние подростки
учат агентов искусству
виртуального общения в
стиле юных девочек, вво-
дя их в курс сплетен о зна-

АГЕНТОВ ФБР
ОБУЧАЮТ ПОДРОСТКИ

менитостях, последних
тенденций моды, а также
обучая различным прико-
лам и словечкам, распро-
страненным в молодежной
среде. Эти занятия прово-
дятся в рамках организо-
ванной ФБР операции

«Образ невинности», кото-
рая нацелена на выслежи-
вание педофилов и тор-
говцев детской порногра-
фией, охотящихся за под-
ростками в Интернете.

ФБР прибегло к услу-

гам трех подруг Карен,
Мэри и Кристин по реко-
мендации отца одной из
девочек - участвующего в
операции агента ФБР.
Идея о целесообразности
подобных занятий пришла
ему в голову в процессе
наблюдения за тем, как
дочь общается с друзьями
по Интернету - он постоян-
но ловил себя на мысли,
что не понимает практи-
чески ни слова из того, что
она пишет.

«Мы можем обучить
агентов различным тонко-
стям профессии - быть
осторожными и осмотри-
тельными, знать законы и
действовать в их рамках,
производить аресты и так
далее. Но нам не под силу
без посторонней помощи
научить их вести себя как
13-летние дети», - говорит
специальный агент Гари
Болд, шеф офиса ФБР в
Балтиморе, информирует
turist.ru.

По словам юных учи-
тельниц, подопечные по-
стоянно удивляют их сво-
ей «темнотой и непродви-
нутостью» и вообще мед-
ленно «въезжают» в то, что
им говорят.

Вопрос о полном несо-
ответствии поставленной
цели применяемым сред-
ствам явно не волновал 31-
летнего чилийского сумас-
шедшего, вознамеривше-
гося похитить с фермы
овцу. К вопросу похище-
ния скотины чилиец подго-
товился весьма основа-
тельно - на дело он прихва-
тил две штурмовых вин-
товки М-16 с боекомплек-
том из 1,6 тыс. патронов и
мачете.

В качестве места про-
ведения операции по зах-
вату специфического за-
ложника было выбрано
фермерское хозяйство в
местечке Оваль, что к се-
веру от Сантьяго. Про-
бравшись за ограду, него-
дяй стреножил овцу и уже
собрался было вынести

ПСИХА ВОЗБУДИЛИ
ОВЦЫ И ОРУЖИЕ

бл еющую
«экспроп-
риирован-
ную» соб-
ственность
за пределы
фазенды,
однако в
его гнусные
планы вме-
ш а л а с ь
судьба в
лице вне-
запно по-
явившего-
ся пастуха.

В п р о -
чем, реши-
мость доб-
ле ст но го
с т р а ж а
овец задер-
жать граби-

теля в момент улетучи-
лась, когда он увидел, что
преступник является ходя-
чим арсеналом разнооб-
разного оружия. Трезво
оценив ситуацию, он ре-
шил применить т.н. «101-
й прием каратэ» под кодо-
вым названием «изматы-
вание противника легким
бегом». Надо сказать, дан-
ное решение было абсо-
лютно оправданным: как
выяснилось позже, если
бы пастух не поверил в се-
рьезность намерений не-
уравновешенного угонщи-
ка скота, то, скорее всего,
поплатился бы за свое
легкомыслие жизнью.

Полиции, приехавшей
по вызову перепуганного
пастуха (он-таки успел,
петляя, добежать до теле-
фона), понадобилось дол-

гих 7 часов, чтобы задер-
жать упорно отстреливав-
шегося любителя овцы.
Только по счастливой слу-
чайности в ожесточенной
перестрелке никто не по-
страдал - пуля, как извес-
тно, дура, но таких «дур» на
вооружении налетчика
было, напомним, более
полутора тысяч.

После задержания си-
туацию прокомментиро-
вал несколько шокирован-
ный необычным инциден-
том представитель поли-
ции: «Преступник был
явно не в себе. Он возом-
нил себя Рэмбо и считал,
что имеет полное право
захватить ценный тро-
фей, а именно овцу. Воз-
можность применить ору-
жие сильно возбудила его,
и нам пришлось прило-
жить немало усилий, что-
бы вбить в его дурную го-
лову идею сдаться влас-
тям». Кроме того, отметил
полицейский, преступник
рассказал, что оружие на-
шел в заброшенной людь-
ми и Богом пещере и «по-
чувствовал, что это - знак
судьбы».

Развитие цветового зре-
ния привело к тому, что
приматы и появившиеся
затем вследствие их разви-
тия люди утратили способ-
ность распознавать феро-
моны - специфические аро-
матические молекулы, кото-
рые многие животные ис-
пользуют для поиска и вы-
бора партнера.

Ученые-генетики полага-
ют, что развитие цветового
зрения привело к тому, что
приматы, обитавшие в вос-
точном полушарии, и по-
явившиеся затем вслед-
ствие их развития люди ут-
ратили способность рас-
познавать феромоны.

Феромоны - это очень
специфические аромати-
ческие молекулы, которые
многие животные использу-
ют для поиска и выбора
партнера. Однако люди, по-
хоже, мало или совсем не
используют феромонные
сигналы, говорит Джанзи
Джордж Занг, генетик из
Мичиганского университе-
та в городе Анн-Арбор, за-

нимающийся вопросами
эволюции.

Ученые и раньше предпо-
лагали, что приматы могли
утратить способность раз-
личать феромоны по мере
того, как у них развивалось
цветовое зрение, которое
представляет собой более
совершенный инструмент
для выбора партнера. «Од-

нако впервые нам удалось
определить время, когда
прекратилась передача
феромонных сигналов», -
сообщил Занг в интервью
журналу New Scientist (пе-
ревод на сайте
Inopressa.ru), передает
newsru.com.

Это произошло около 23
млн. лет назад, незадолго до

того, как надсемейство че-
ловекообразных обезьян,
от которых со временем
произошли люди, распа-
лось на несколько обособ-
ленных групп. Данный пери-
од примерно совпадает со
временем, когда у прима-
тов в восточном полушарии
развилось полноцветовое
зрение.

Джордж Занг и его колле-
га Дэвид Уэбб использова-
ли ген TRP2 для того, что
проследить эволюцию это-
го явления. У человека ген
TRP2 накопил столько оши-
бок в своем ДНК, что пре-
вратился в «псевдоген» и
больше не является актив-
ным.

Неактивен он и у обезь-
ян, живущих в восточном
полушарии, таких, как бабу-
ины и гверецы, а также у
человекообразных обезь-
ян, включая шимпанзе и го-
рилл. Однако ученые выяс-
нили, что у обезьян из за-
падного полушария, таких,
как игрунки, беличьи обезь-
яны и саки, ген TRP2 пре-

красно работает и позволя-
ет им четко различать фе-
ромоны.

Компьютерная симуля-
ция случайного выключе-
ния гена показала, что
TRP2 перестал работать
немногим более 23 млн.
лет назад. Это время со-
впадает с периодом, ког-
да у самцов обезьян из
восточного полушария
развилось полноцветовое
зрение, которое до сих
пор отсутствует у их соро-
дичей из западного полу-
шария.

Чтобы видеть мир в пол-
ном цвете, необходимы две
копии гена цветового зре-
ния - один красный и один
зеленый. Гены находятся в
хромосоме Х, так что самки
обезьян, в отличие от сам-
цов, уже давно имеют пол-
ноцветовое зрение.

Когда и самцы обезьян,
обитающих в восточном по-
лушарии, около 23 млн. лет
назад приобрели второй
ген цветового зрения, авто-
матически возник новый

способ полового отбора. Те-
перь для сигнализации зре-
лости и способности самок
к воспроизводству стали
использоваться не феромо-
ны, а вторичные половые
признаки, такие, как яркие
цветные участки на коже и
др.

«Мы полагаем, что сиг-
нальная система, основан-
ная на зрении, имеет пре-
имущества по сравнению с
системой, основанной на
феромонах, поскольку цве-
та можно видеть на рассто-
янии, в то время как феро-
моны могут быть распозна-
ны только на близкой дис-
танции», - говорит доктор
Занг и добавляет: «У лю-
дей, в отличие от обезьян,
дальтонизм встречается
относительно часто: около
семи процентов европейс-
ких мужчин - дальтоники.
Возможно, это связано с
тем, что у современных
людей ослабла необходи-
мость тщательного выбора
партнера при помощи зре-
ния».

Красота – наука точная.
Совершенные (читай – стан-
дартные) лицо и тело, ока-
зывается, вполне можно
описать математическими
формулами, причем доста-
точно примитивными, по-
добными пресловутым 90-
60-90, которые не дают спо-
койно спать особам женско-
го пола всех возрастов.

Недавно американские
пластические хирурги «ро-
дили» новую формулу, вы-
яснив, какую форму бровей

РАСКРЫТ СЕКРЕТ ИДЕАЛЬНЫХ БРОВЕЙ
современ-
ные женщи-
ны считают
идеальными.
Оказывает-
ся, брови
можно на-
звать совер-
ше нным и ,
если они дос-
тигают вер-
шины в точ-
ке, соответ-
ст ву ющ ей
98% длины

глаза, то есть практически
над самым уголком зри-
тельного органа. Именно
такими бровями могут по-
хвастаться «глянцевые»
красавицы–фотомодели,
пишет utro.ru.

А у среднестатистичес-
ких женщин, которые сле-
дят за своей внешностью,
«пик» бровей находится
чуть ближе к носу, находясь
над 93% длины глаза. Раз-
ница почти незаметная, но
только не для самых «обыч-

ных» дам, которые что толь-
ко ни делают, лишь бы со-
ответствовать идеалу, кото-
рый каждый день можно со-
зерцать на страницах мод-
ных журналов...

Только за минувший год
75 тыс. американок обрати-
лись к «волшебникам скаль-
пеля», желая приподнять
брови. А о том, сколько дам
подвергаются регулярному
выщипыванию, подкраши-
ванию и прочим экзекуци-
ям, статистика умалчивает.

Кстати, всего каких-то 30
лет назад «бровастый» сте-
реотип был совсем другим
– брови должны были дос-
тигать своего пика в точке,
соответствовавшей 75-80%
длины глаза, то есть гораз-
до ближе к носу, чем сей-
час. Кроме того, брови, ко-
торые считали идеальными
наши матери, были более
толстыми и пушистыми,
чем те, что мы видим у при-
знанных красавиц начала
XXI века.

Используя генетические
методы, британские и не-
мецкие ученые провели ис-
следование тактики спари-
вания гиен, проживающих в
Национальном парке Танза-
нии. Данные их исследова-
ний были обнародованы на

САМКИ ПРЕДПОЧИТАЮТ ДЖЕНТЛЬМЕНОВ
слушаниях Британ-
ского Королевского
общества. Выводы,
сделанные учены-
ми, весьма неожи-
данны…

Оказалось, что
самцы гиен, не вы-
ражающие агрес-
сии во время «уха-
живания», пользу-
ются большим успе-
хом у самок и быст-
рее их завоевыва-
ют. Умение самцов
выражать свои теп-
лые чувства и раз-

вивать отношения последо-
вательно, без спешки, неиз-
менно приводило к успеху у
женских особей. А вот сам-
цы, пытающиеся принуж-
дать дам к близости, под-
черкивающие свою моно-
полию на право обладания,

терпели неудачу.
«Мы ожидали увидеть,

что сексуальная жизнь до-
минирующих самцов ока-
жется более успешной, но
выяснилось, что это не так»
- сказала сотрудница Бер-
линского Института иссле-
дований Живой природы
Мэрион Ист.

Самки гиен, как истин-
ные женщины, оказались
восприимчивы к ухажива-
ниям, вниманию и друже-
ственным жестам со сторо-
ны самцов. Кроме того, опа-
саясь последующей моно-
полизации отцовства, и
иногда случающегося сре-
ди гиен детоубийства, неко-
торые хитроумные самки во
время брачного сезона
вступали в близкие отноше-
ния сразу с несколькими
«джентльменами».

В ходе расследования
транспортного происше-
ствия, в результате которо-
го серьезно пострадали две
машины, немецкие стражи
порядка пришли к выводу,
что виновницей случивше-
гося стала залетевшая в
брюки водителю пчела.

Дорожный инцидент, по-
влекший ущерб в размере
13 тысяч долларов, произо-
шел в немецком городе
Мокмул. Как утверждает
водитель одного из автомо-
билей, он потерял управле-
ние, пытаясь выгнать из
своих брюк зловредное на-
секомое, так некстати туда
залетевшее. В результате

машина вые-
хала на
встречную по-
лосу и вреза-
лась в автомо-
биль, двигав-
шийся в про-
тивополож-
ном направ-
лении. К сча-
стью, обо-
шлось без чело-
веческих жертв,
но состояние пост-
радавших машин
весьма плачевно.

По словам представите-
лей полиции, расследова-
ние по этому делу, тем не
менее, продолжается, по-

скольку виновница бесслед-
но исчезла с места проис-
шествия, информирует
rbc.ru.





 

В мужском одиночном разряде, стоит отметить выход в следующий раунд американ-
ца Андре Агасси, который после проигрыша Хьюитта стал главным фаворитом соревно-
ваний. Американец огорчил британца Дельгадо, позволив сопернику взять верх лишь в
одной партии.

М у жч ин ы
ПЕРВЫЙ КРУГ

Раймон Слюйтер (Нидерл.) –
Евгений Кафельников (Рос-
сия, 20) 7-5, 3-6, 2-6, 6-2, 6-3
Фредерик Нимайер (Канада)
– Феликс Мантилья (Испа-
ния, 22) 6-4, 7-6, 4-6, 7-6
Яркко Ниеминен (Финл. 30) –
Фернандо Вердаско (Испа-
ния) 6-7, 6-4, 4-6, 6-3, 6-3
Уэсли Муди (ЮАР) –
Марк Россе (Швейцария) 6-4,
6-4, 6-4
Николя Эскюде (Франция) –
Константинос Экономидис
(Греция) 7-6, 6-4, 7-6
Такао Судзуки (Япония) – Дик
Норман (Бельгия) 7-6, 6-4, 7-6
Саргис Саргсян (Армения) –
Алекс Богданович (Великоб-
ритания) 6-1, 6-3, 6-2
Стефано Гальвани (Италия) –
Жюльен Бутье (Франция) 6-3,
2-6, 1-6, 6-2, 8-6
Александр Попп (Германия) – Хишам Арази (Марокко) 6-4, 7-6, 6-3
Хуан Карлос Ферреро (Испания, 3) – Жан Рене Лиснар (Франция) 6-2, 6-1, 6-3
Иржи Новак (Чехия, 11) – Луис Хорна (Перу) 3-6, 7-6, 6-1, 6-1
Робин Седерлинг (Швеция) – Мартин Веркерк (Нидерланды, 21) 6-3, 6-4, 6-7, 6-1
Джеймс Блэйк (США, 26) – Тодд Лархэм (Австралия) 6-3, 6-1, 6-1
Мишель Ллодра (Франция) – Давид Санчес (Испания) 6-3, 6-4, 6-7, 6-3
Андре Агасси (США, 2) – Джейми Дельгадо (Великобритания) 6-4, 6-0, 5-7, 6-4
Тим Хенмэн (Великобритания, 10) – Томаш Зиб (Чехия) 6-2, 7-6, 3-6, 6-1
Юнес Эль Айнауи (Марокко, 27) – Марк Хилтон (Великобритания) 6-3, 6-2, 6-4
Андре Са (Бразилия) – Мариано Пуэрта (Аргентина) 6-2, 3-2, отказ
Давид Феррер (Испания) – Мартин Ли (Великобритания) 1-6, 6-3, 6-1, 6-2

Вторник стал удачным днем для российских теннисисток на Уимблдонском турнире.
Сразу семеро пробились в следующий круг.

Елена Дементьева без особых проблем справилась с Анджеликой Реш из Германии,
отдав сопернице лишь три гейма. На один гейм больше отдала Анастасия Мыскина,
которая преодолела сопротивление Генриетты Надьовой. Словацкая спортсменка во вто-
ром сете отказалась от продолжения борьбы.

Без особых трудностей свои проблемы решили Елена Лиховцева, Лина Красноруцкая,
Светлана Кузнецова, Мария Шарапова. Последняя вызывает большой интерес у англий-
ских журналистов.

Не обошлось и без потерь: выбыли из борьбы Динара Сафина и Алина Жидкова,
которые проиграли соответственно Алисии Молик из Австралии и Лоре Грэнвиль из
США.

Ж е н щ и н ы
ПЕРВЫЙ КРУГ

Алисия Молик (Австралия) –
Динара Сафина (Россия) 6-1 4-
6 6-4
Лора Грэнвиль (США, 28) – Али-
на Жидкова (Россия) 6-1 6-4
Елена Лиховцева (Россия, 31) –
Линдсэй Ли-Уотерс (США) 4-6 6-
2 8-6
Анастасия Мыскина (Россия, 10)
– Генриэта Нагьова (Словакия) 6-
4 3-0 – отказ
Елена Дементьева (Россия, 15)
– Анджелик Реш (Германия) 6-2
6-1
Елена Бовина (Россия, 21) – Са-
ори Обата (Япония) 7-6, 2-6, 8-6
Светлана Кузнецова (Россия, 33)
– Беа Белик (США) 6-1, 6-3
Мария Шарапова (Россия) –
Эшли Харклроуд (США) 6-2, 6-1
Лина Красноруцкая (Россия) –

Джули Пуллен (Великобритания) 6-3, 6-1
Жюстин Энин (Бельгия, 3) – Юлия Вакуленко (Украина) 7-5, 6-1
Кончита Мартинес (Испания, 18) – Милагрос Секера (Венесуэла) 5-7, 7-5, 6-1
Мари Пирс (Франция) – Эшли Карджилл (США) 6-0, 6-0
Флавия Пеннетта (Италия) – Корина Морариу (США) 6-3, 6-2
Барбара Шетт (Австрия) – Марта Марреро (Испания) 6-1, 6-2
Марлен Вайнгартнер (Германия) – Джейн О Донахью (Великобритания) 6-4, 6-2
Чо Юн Юнг (Южная Корея) – Кристина Торренс Валеро (Испания) 7-5, 1-6, 9-7
Лиза Рэймонд (США, 23) – Стефани Форетц (Франция) 6-3, 6-3
Мари Гаянэ Микаелян (Швейцария) – Марисса Ирвин (США) 7-5, 2-6, 8-6
Мария Елена Камерин (Италия) – Лилия Остерло (США) 6-1, 6-4
Дженнифер Каприати (США, 8) – Мириам Казанова (Швейцария) 6-1, 6-3
Елени Данилиду (Греция, 14) – Елена Костанич (Хорватия) 6-2, 6-2
Эмили Луа (Франция) – Александра Стивенсон (США, 26) 7-5, 7-6
Аранта Парра (Испания) – Сусана Ондрашкова (Чехия) 7-5, 6-2
Каролина Шпрем (Хорватия) – Ивета Бенешова (Чехия) 6-2, 7-6
Элс Калленс (Бельгия) – Барбара Риттнер (Германия) 6-3 7-5
Татьяна Перебийнис (Украина) – Барбара Стрыкова (Чехия) 6-4 5-7 11-9
Эммануэль Гальярди (Швейцария) – Стефани Коэн Алоро (Франция) 6-2 4-6 6-3
Серена Уильямс (США, 1) – Джилл Крейбас (США) 6-3 6-3
Елена Докич (Сербия и Черногория, 11) – Елена Балтача (Великобритания) 6-3 1-6 6-4
Анико Капрос (Венгрия) – Меганн Шонесси (США, 19) 6-3 6-2
Акико Моригами (Япония) – Тамарин Танасугарн (Таиланд, 32) 6-4 6-3
Мартина Суха (Словакия) – Гала Леон Гарсия (Испания) 6-2 4-6 6-1

Теннис

Уимблдон: радости и огорчения

Б о к с

Эта новость свалилась как
снег на голову! Сегодня в
Нью-Йорке в отеле «Хилтон»
будет анонсирован поединок
между супертяжеловесом
Эвандером Холифилдом и
чемпионом IBF в тяжелом
весе Джеймсом Тони. Дата
поединка - 4 октября. В каче-
стве возможного место про-
ведения называется знаме-
нитый комплекс «Менделей
Бей» в Лас-Вегасе. Поединок
состоится в рамках супертя-
желой весовой категории.
Неожиданность этой ново-

Холифилд – Тони встретятся 4 октября

Льюис обдумывает реванш
Если поверить высказы-

ваниям тренера Леннокса
Льюиса - Эмануэла Стюарта
, то Леннокс Льюис готов дать
Виталию Кличко реванш пе-
ред тем как завершить свою
карьеру. Стюарт сказал, что
существуют сторонние
силы, призывающие Льюи-
са завершить карьеру пря-
мо сейчас, но сам боксер
пока не готов повесить пер-
чатки на гвоздь. Стюарт же-
лает , чтобы его боксер про-
вел еще один , максимум
два боя. Ленноксу не нужно
подобное завершение карь-
еры. Эту победу утонченной
не назовешь - ему здорово

досталось. Не знаю его мне-
ние, но считаю, что он дол-
жен провести еще один бой
с Виталием после чего по-
прощаться с боксом.

Самому Льюису нет дела
до качества победы, там со-
всем другие требования :
Предложите мне достойный
контракт и тогда я согла-
шусь на бой с Виталием. Но
в этот раз времени на под-
готовку будет гораздо боль-
ше и я подойду к бою в ылуч-
шей форме. По поводу про-
пущенных ударов Льюис от-
ветил : «Да , я пропускал, но
боли мне эти удары не при-
чинили».

сти связана с тем, что обще-
ственность была широко
проинформирована об иду-
щих переговорах о боях Хо-
лифилда против Роя Джонса
и Тони против Хопкинса. И
вот такой поворот. Ну что ж,
бой Холифилд против Тони,
несмотря на немалый воз-
раст обоих боксеров, пред-
ставляет несомненный инте-
рес. Но как же Рой Джонс? Мы
в свое время не придали зна-
чения информации о плани-
руемой поездке в Лос-Анд-
желес промоутера Джонса

Мурада Мухаммеда. Он соби-
рался поговорить с Л.Льюи-
сом после его боя с Витали-
ем  Кличко. Как он выразил-
ся: «Я поговорю с Льюисом
после его победы». Но веро-
ятность боя Льюиса против
Роя Джонса представлялась
нам настолько незначитель-
ной, что мы даже не стали
публиковать информацию о
вояже Мухаммеда на сайте.
Теперь на этот визит можно
взглянуть по-другому. Вдруг
бой Л.Льюис-Р.Джонс не столь
уж и невероятен?

Ю б ил е й

Исполнилось 70 лет
члену Национальной
академии Грузии, куль-
турного и благотвори-
тельного фонда «Тби-
лисели», члену прези-
диума объединения
«Цодна» Роберту Ильи-
чу Мелкадзе.

Он родился и вырос
в Тбилиси в семье про-
фессора Ильи Яковле-
вича Мелкадзе. Окон-
чил в Москве Институт
пищевой промышлен-
ности.

В молодые годы Ро-
берт Ильич увлекался
спортом. Был масте-
ром спорта по вольной
борьбе. В 1957 году завоевал звание чемпиона Цент-
рального совета «Динамо». Спортивная закалка чувству-
ется в нем и сейчас. Роберт Ильич быстр, порывист и,
естественно, здоров.

Мы желаем ему многих лет жизни.

Ученый, инженер, спортсмен

110 атлетов из 20 городов
и районов страны выступи-
ли в молодежном первен-
стве Грузии по вольной
борьбе. Соревнование, со-
стоявшееся в Гори, выяви-
ло немало перспективных
атлетов, которые в недале-
ком будущем придут на
смену сильнейшим. На выс-
шую ступень пьедестала
почета поднялись Леван
Метревели, Малхаз Курди-
ани, Зураб Махарашвили
(все – Тбилиси), Цотнэ Ба-
рамидзе, Нико Тлашадзе,
Василий Чохели (все –
Гори), Бачана Каранадзе
(Рустави) и Коба Кересе-
лидзе (Амбролаури).

Триумфом грузинских
борцов завершилось в Са-
лониках студенческое пер-
венство Европы по самбо.
Они завоевали пять золо-
тых, одну серебряную и две
бронзовые медали. Иначе

Борьба

Сборная укомплектована
- По итогам первенства

создана молодежная сбор-
ная Грузии, которая через
месяц выступит на первен-
стве мира в Стамбуле, - ска-
зал генеральный секретарь
республиканской федера-
ции Омзар Шошиташвили.
– Оставшееся время стар-
ший тренер сборной заслу-
женный тренер Грузии Нуг-
зар Схиерели использует
для подготовки атлетов к от-
ветственному турниру. В
планах -проведение двухне-
дельного учебно-трениро-
вочного сбора в Тбилиси.
Надеемся, что грузинские
борцы возвратятся из Стам-
була с наградами.

Сам бо

ВСЕ – С НАГРАДАМИ
говоря, каждый
из членов сбор-
ной поднимал-
ся для награж-
дения на пьеде-
стал почета.

Лучше дру-
гих выступали
студенты Ака-
демии физи-
ческого воспи-
тания и спорта
Грузии Ушанги

Кузанашвили (до 52 кг), Ге-
оргий Баиндурашвили (до
74 кг), Леван Циклаури (до
82 кг) и Георгий Шубитидзе
(до 90 кг), а также студент
Грузинского технического
университета тяжеловес

Звиад Циклаури. Серебря-
ную медаль завоевал сту-
дент Академии МВД Грузии
Давид Лилуашвили (до 100
кг), бронзовые – студент Гру-
зинского технического уни-
верситета Давид Симо-
нишвили (до 62 кг) и студент
Горийского экономического
института Акакий Ханиш-
вили (до 57 кг).

В первенстве участвова-
ли самбисты 16 стран.

Борцы Грузии завоевали
первое место в командном
зачете. На втором – спорт-
смены Греции, на третьем –
России. Сборную Грузии го-
товил заслуженный тренер
страны Олег Иадзе.

Россия, тур 14-й
Столичный ЦСКА

упрочил свое лиди-
рующее положение.
Армейцы на стадио-
не «Динамо» прини-
мали земляков из
«Торпедо» и доби-
лись победы со сче-
том 2:0.

Главный матч со-
стоялся в Ростове,
куда в гости пожало-
вал «Спартак» во
главе с новым глав-
ным тренером Андреем Чернышовым. Первый блин вы-
шел комом. Из-за двух ошибок вратаря красно-белых Зу-
ева «Спартак» проиграл 2:3, причем в последние 10 ми-
нут матча команды забили четыре гола.

Московский «Локомотив» потихоньку набирает оборо-
ты. В 14-м туре железнодорожники обыграли «Динамо»
со счетом 2:0. На первых минутах Бузникин после паса
Лоськова оттеснил от мяча Танасьевича и пробил мимо
Березовского, а в середине тайма Асатиани здорово про-
бил головой после подачи углового тем же Лоськовым.
«Крылья Советов» дома выиграли у «Зенита» 2:1. Очеред-
ной гол в чемпионате забил Тихонов.

ЦСКА – Торпедо 2:0
Спартак-Алания – Уралан 0:1
Локомотив – Динамо 2:0
Крылья Советов – Зенит 2:1
Торпедо-Металлург - Шинник 1:2
Сатурн – Рубин 1:1
Ростов - Спартак 3:2
Черноморец – Ротор 1:0
 

И В Н П М       0
1. ЦСКА 14 10 3 1 27-12      33
2. Сатурн 14 7 5 2 21-12      26
3. Динамо 14 7 3 4 27-16      24
4. Зенит 14 6 3 5 14-17      21
5. Локомотив 14 6 3 5 19-17      21
6. Ростов 14 5 6 3 16-18      21
7. Шинник 14 4 8 2 19-14      20
8-9. Крылья Сов. 14 5 5 4 18-13        20
8-9. Рубин 14 5 5 4 18-13        20
10. Торпедо 14 5 4 5 16-16        19
11. Черноморец 14 4 6 4 16-17        18
12. Спартак 14 3 4 7 16-21        13
13. Ротор 14 3 4 7 14-20        13
14. Спартак-Алания 14 4 0 10 9-26      12
15. Уралан 14 2 5 7 8-20      11
16. Торпедо-Метал. 14 2 4 8 11-16      10

Национальные чемпионаты

Футбо л

После очередного пора-
жения «Торпедо-Металлур-
га» в четырнадцатом туре
чемпионата России от ярос-
лавского «Шинника» Вален-
тин Иванов на пресс-конфе-
ренции заявил, что больше
не намерен работать с ко-
мандой.

Решение Иванов принял
после матча против «Шин-
ника», в котором «Торпедо-
Металлург» проиграло со
счетом 1:2, хотя по ходу мат-
ча вело в счете, да и по игре
выглядело предпочтитель-
нее. Этот матч переполнил
чашу терпения. «Терпеть то
безобразие, которое твори-
лось сегодня на поле, я боль-
ше не могу. Я складываю с
себя все полномочия», - за-
явил Иванов на послематче-
вой пресс-конференции.

«Торпедо-Металлург» по
итогам 14-го тура опусти-
лось на последнее место и
пока считается главным (на-
ряду с «Ураланом») претен-
дентом на вылет. Правда,
«Уралан» в последнее вре-
мя начал набирать очки, а

Валентин Иванов остается

вот москвичи пока болель-
щиков не радуют набранны-
ми очками. Торпедовцы вы-
играли только два матча,
проиграв при этом восемь.

Однако отставка Вален-
тина Иванова руковод-
ством «Торпедо-Метал-
лург» принята не была. Бо-
лее того, вопрос даже не

рассматривался. Вален-
тин Козьмич провел тре-
нировку команды. Иванов
остается тренером «Торпе-
до-Металлург». По словам
пресс-атташе команды
Максима Мотина, заявле-
ние Иванова на пресс-кон-
ференции было продикто-
вано эмоциями.

Стадион для футбольно-
го клуба «Спартак» (Москва)
может быть построен в сто-
лице на территории Тушин-
ского аэродрома. Это пред-
полагает концепция заст-
ройки территории Тушинс-
кого аэродрома, которая
была одобрена в понедель-
ник общественным градос-
троительным советом при
мэрии Москвы, сообщает
«Интерфакс».

Выступая на заседании
совета, вице-мэр столицы
Валерий Шанцев отметил,
что, «по самым последним
сведениям, руководство

Аэродром отдадут «Спартаку»
футбольного клуба «Спар-
так» согласилось построить
за счет инвестиционных
средств футбольный стади-
он на Тушинском аэродро-
ме».

По словам главного архи-
тектора Москвы Александ-
ра Кузьмина, комплекс, ко-
торый предполагается воз-
вести на территории Тушин-
ского аэродрома, будет ус-
ловно поделен на три части:
бизнес-парк, спортивный
парк и общественно-дело-
вой центр.

В первой зоне должны
появиться гостиничный
комплекс, гребной, конный
и теннисный клубы, парк-
отель и вертолетная пло-
щадка. В спорт-парке пла-
нируется построить фут-
больный стадион «Спартак»
на 50 тысяч мест, молодеж-

ный центр с площадками
для скейтборда, ролликод-
ромом и велодромом, а так-
же центр технических видов
спорта, парк экстремаль-
ных видов спорта, бассей-
ны и огромные стадионы
для бейсбола и софтбола,
уточняет РИА «Новости».

«Здесь же может разме-
ститься и Олимпийская де-
ревня-2012 года, что особен-
но актуально в связи с тем,
что Москва уже вступила в
борьбу за проведение этих
международных соревнова-
ний», - подчеркнул Кузьмин.
К тому же, как рассказал
главный архитектор, «после
Олимпиады некоторые
объекты могут быть запрос-
то трансформированы:
пресс-центр Олимпиады,
например, может стать му-
зеем авиации».

Во вторник исполком
Ассоциации Белорусской
федерация футбола удов-
летворил заявление Эду-
арда Малофеева об от-
ставке с поста главного
тренера национальной
сборной. «За значитель-
ный вклад в развитие бе-
лорусского футбола» ис-
полком БФФ решил награ-
дить Малофеева «ценным
подарком», сообщает аген-
тство Бела ПАН.

Заявление об отставке
Малофеев подал 16 июня,
через пять дней после по-
ражения белорусской
сборной от команды Авст-
рии со счетом 0:5 в матче
отборочного турнира чем-
пионата Европы 2004 года.
Причиной отставки тренер
назвал «невыполнение по-
ставленной задачи». На
следующий день состоя-

Португалец Карлуш Кей-
руш, работающий помощ-
ником Алекса Фергюсона в
«Манчестер Юнайтед», во
вторник провел телефон-
ные переговоры с сэром
Алексом, на которых обсуж-
дался вопрос о возможном
переходе Кейруша на пост
главного тренера мадридс-
кого «Реала». Кейруш мог бы
разорвать дейтстующий
контракт с чемпионами Ан-
глии и немедленно перейти
на работу в «королевский
клуб», но он решил уладить
все вопросы цивилизован-
ным путем, сообщает ис-
панское агентство EFE.

Кейруш, у которого от-
личные отношения с шот-
ландцем Фергюсоном, не
хочет уходить просто так, не
получив согласия. С другой
стороны, португальский
специалист понимает, что
шанс тренировать мадрид-
ский «Реал» может выпасть
только раз в жизни и от та-
кого предложения обычно
не отказываются.

Президент «Реала» Фло-

Отставка Эдуарда Малофеева
лась встреча тренера с
президентом БФФ Генна-
дием Невыгласом. По сло-
вам Невыгласа, Малофе-
ев «обид не высказывал и
выразил понимание всей
меры ответственности за
ситуацию».

61-летний Эдуард Васи-
льевич Малофеев руково-
дил сборной три года. За
это время команда достиг-
ла наивысшего результата,
заняв третье место в сво-
ей отборочной группе чем-
пионата мира 2002 года.
Однако следующий отбо-
рочный турнир — чемпио-
нат Европы-2004 — оказал-
ся для белорусской сбор-
ной неудачным: в шести
матчах она потерпела пять
поражений, причем после-
днее, от Австрии, стало са-
мым крупным за всю исто-
рию выступлений.

Еще один кандидат?
рентино Перес заявил, что
«Кейруш - именно тот спе-
циалист, которого команда
ищет в настоящее время.
Нам не нужен тренер со
звездной репутацией, нам
нужен специалист с бога-
тым тактическим и страте-
гическим багажом, который
бы отлично знал, как подго-
товить команду физичес-
ки». Карлуш Кейруш пользу-
ется большим авторитетом
в мире футбола. В 1989 и
1991 году он приводил юно-
шеские сборные Португа-
лии к титулу чемпиона
мира.

Тем временем, как сооб-
щает РИА «Новости», фут-
болисты «Реала», недоволь-
ные увольнением с поста
тренера Висенте дель Бос-
ке, устроили бунт, который
президенту команды уда-
лось подавить с большим
трудом. Подробности инци-
дента сообщила газета
«Паис».

После победы на стадио-
не «Сантьяго Бернабеу», ко-
торая в 29-й раз принесла

«Реалу» звание чемпионов
Испании, футболисты в
знак протеста сделали лишь
один круг почета по полю,
отказавшись от второго и от
присутствия на празднич-
ном фейерверке. После
этого они с хмурыми лица-
ми ушли в раздевалку, не
пожелав разговаривать с
журналистами. Руковод-
ство клуба пыталось заста-
вить их выйти на поле, но
это не удалось.

Главные проблемы воз-
никли на следующий день,
когда игроки «Реала» наот-
рез отказались от «ритуаль-
ного посещения» мадридс-
кой мэрии, и президенту
клуба с большим трудом
удалось заставить их пови-
новаться. Они пошли туда,
но всем своим видом выра-
жали недовольство. А Ро-
налдо под предлогом недо-
могания исчез, и его при-
меру последовал Макмана-
ман. Эти два футболиста
отключили мобильные те-
лефоны и никто не знал, где
они находятся.

Несмотря на то, что
лондонские букмекеры
считают, что место быв-
шего главного тренера
мадридского «Реала» Ви-
сенте дель Боске займет
наставник лондонского
«Арсенала» Арсен Венгер,

Венгер остается в «Арсенале»
сам француз заявил,
что никуда из своей ны-
нешней команды не уй-
дет, сообщает Ananova.
«Я могу уверить болель-
щиков «Арсенала», что
следующий сезон со-
вершенно точно прове-
ду в команде», - отметил
Венгер.

«Я не оставлю «Хай-
бери» ради «Сантьяго
Бернабеу». Никогда в
своей карьере я не на-
рушал действующий
контракт и не собира-
юсь делать этого и
впредь. Я проведу в «Ар-
сенале» по крайней
мере еще два года, кото-
рые предусмотрены моим
действующим контрак-
том», - отметил француз-
ский наставник.

В настоящее время

Венгер находится на роди-
не во Франции, где ком-
ментирует для французс-
кого и японского телевиде-
ния матчи Кубка Конфе-
дераций.
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 23
Поти + 25
Зугдиди + 24
Озургети + 24

Кутаиси + 26
Цхинвали + 24
Гори + 25
Ахалцихе + 22
Телави + 21

ТБИЛИСИ  + 22

А лма - Ата +26
А ш ха б а д +29
А ф и н ы +29
Ба ку +23
Б е р ли н +26
Б и ш к е к +27
Вена +26
Вил ь н юс +19
Ду шан бе +32
Женева +28
Ереван +23

К ие в +20
К ишин ев +22
Л о н д о н +26
М а д р и д +32
Москва +18
М и н с к +19
П а р и ж +30
Рига +20
Р и м +29
Ташкент +34
Таллинн +17

Сегодня день противоре-
чий. Вы то идете вперед, то
упираетесь в глухую стену.
Проявляйте уважение к лю-
дям старшего возраста, вза-
мен они дадут вам дельный
совет. Хотя сегодня вы не на-
строены  кого - либо слушать.
Как известно,

Не стоит раскачивать лю-
бовную лодку слишком силь-
но, иначе вашим отношениям
может прийти конец. Досчи-
тайте до ста и подумайте о
чем-нибудь хорошем. Только
после этого приступайте к
разговору. Это позволит вам
не оскорбить чувства близких
вам людей.

Если вам кажется, что вы
разобрались с финансовыми
затруднениями, возможно,
вы заблуждаетесь. Хотя это
было сделано не умышленно,
у вас могло сложиться лож-
ное впечатление относитель-
но заработков или капиталов-
ложений.

Стараясь подстроиться под
перепады настроения близко-
го человека, вы рискуете ли-
шиться авторитета. Если по-
ведение и поступки любимо-
го вас оскорбляют, вы долж-
ны настоять на своем.

Если другие люди действу-
ют вопреки вашим желаниям
и не соглашаются с вашими
идеями, вы должны незамед-
лительно призвать их к отве-
ту. Если вы не справитесь с
этой задачей и заявите о том,
что не намерены соглашать-
ся с бессмыслицей, их недо-
стойное поведение заставит
вас страдать.

Сегодня звезды говорят о
том, что вы воспользуетесь
плодами совместного труда
или добьетесь успеха в твор-
ческой деятельности. С дру-
гой стороны, вы можете по-
тратиться на предметы рос-
коши, и в этом не будет осо-
бого вреда, если вы сохрани-
те благоразумие.

С этого момента настоя-
тельно рекомендую вам по
всем ответственным и важ-
ным решениям советоваться
с окружающими, иначе вы мо-
жете оказаться в столь слож-
ной ситуации, что не сможе-
те выпутаться из нее без по-
сторонней помощи, или, что
еще хуже, рискуете совер-
шить весьма грубую ошибку.

Проблемы, возникшие на
вашем пути, могут стать при-
чиной серьезных неприятно-
стей, связанных с вашей по-
пыткой защитить личные или
профессиональные интере-
сы, которым, как вам кажет-
ся, угрожают чьи-то планы.

Дайте другим возмож-
ность помириться с вами, тем
более что вам для этого ни
чем жертвовать не придется.
Несмотря на то, что вы твер-
до знаете, чего хотите и как
этого добиться, нельзя забы-
вать и о нуждах других людей.

Звезды благоволят всем
делам, связанным с междуна-
родными отношениями и пу-
тешествиями. Если в после-
днее время вы чувствовали
себя не в своей тарелке, то
сегодня у вас появятся все
основания для оптимизма.

Чтобы вас заметили, по-
старайтесь делать то, чего от
вас ожидают окружающие. В
течение дня с вами может
произойти несколько непри-
ятностей, но они будут слиш-
ком незначительными, чтобы
обращать на них внимание и
менять свои планы.

Не время тратить нервы на
конфликты по поводу вашей
жизни и работы. Ощущать
связанное с этими вопросами
напряжение нелегко, однако
демонстрация другим своих
сомнений еще больше подо-
рвет их веру в ваши силы, что,
в свою очередь, окажет до-
полнительное негативное
воздействие на общую ситу-
ацию.

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,
на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых мероп-
риятий (концерты, съезды,
конференции и др.)

- охрану и сопровождение иностранных
делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

КАВКАЗСКАЯ ШКОЛА БИЗНЕСА
CAUCASUS SCHOOL OF BUSINESS

объявляет прием абитуриентов на 2003-2004 учебный год

на БАКАЛАВРА
по специальностям: ФИНАНСЫ * МЕНЕДЖМЕНТ * МАРКЕТИНГ * МЕЖДУ-

НАРОДНЫЙ БИЗНЕС *  УЧЕТ  И АУДИТ* АДМИНИСТРИРОВАНИЕ ТУРИСТИЧЕС-
КОГО БИЗНЕСА.

 Выпускники получат академическую степень бакалавра по администриро-
ванию бизнеса (ВВА).

Прием документов по 8 июля, с 10 до 17 час.,  по адресу: ул.М.Костава, 77,
Грузинский технический университет, VI корпус, 4-й этаж, офис “Кавказской
школы бизнеса”.

в МАГИСТРАТУРУ
по специальностям: ФИНАНСЫ *  УЧЕТ  И АУДИТ* МЕНЕДЖМЕНТ * МАРКЕ-

ТИНГ * АДМИНИСТРИРОВАНИЕ ТУРИСТИЧЕСКОГО БИЗНЕСА * АДМИНИСТ-
РИРОВАНИЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ * МЕЖДУНАРОДНЫЙ БИЗНЕС*  УПРАВЛЕ-
НИЕ КАДРАМИ

Выпускники получат академическую степень магистра по администриро-
ванию бизнеса (МВА).

Прием документов по 15 августа, с 10 до 17 час., кроме субботы и воскресе-
нья, по адресу: ул.М.Костава, 77, ГТУ, VI корпус, 4-й этаж, офис “Кавказской
школы бизнеса”.

КАВКАЗСКАЯ ШКОЛА БИЗНЕСА функционирует на базе Тбилисского
госуниверситета им.Ив.Джавахишвили и Грузинского технического уни-
верситета как консорциум. Партнер школы бизнес-колледж Марка Ро-
бинсона Госуниверситета штата Джорджия (Атланта, США), который вхо-
дит в десятку лучших американских школ бизнеса. КАВКАЗСКАЯ ШКО-
ЛА БИЗНЕСА основана при содействии Госдепартамента США и Фонда
«ЕВРАЗИЯ»

Дополнительная информация по телефонам: 94-16-91, 25-36-17, факс: 25-38-14.
Эл.почта: info @ csb.ge, admissions @ gsb.ge, contact @ csb.ge или WWW. csb.ge.

Аппарат Министерства информации Автономной Республики Абхазия выража-
ет глубокое соболезнование министру информации Тамазу Хубуа в связи с траги-
ческой гибелью сестры

Тинатин Терентьевны ХУБУА-ЕЗУГБАЯ

Блиц-опрос с коментариями

«МЫЛЬНЫЕ ОПЕРЫ» – НА МЫЛО?

Ни для кого не секрет, что
более одной трети времени
программного эфира всех
телевизионных каналов отво-
дится сериалам.

Что же такое - эти «мыль-
ные оперы»: новое  направле-
ние большого кинематогра-
фа, либо просто китч, фено-
мен массовой культуры? Спо-
ры об этом до сих пор не ути-
хают.

Мне стало интересно, что
думает молодежь по этому
поводу, и с этим  вопросом я
обратился к студентам Меж-
дународного молодежного
института  «Тбилиси».

Первой была студентка
факультета журналистики
Диана В.

- Сериал, как наркотик. По-
смотришь одну серию,  и тя-
нет смотреть еще, хотя созна-
ешь, что ничего ценного в
этом нет.

- Я считаю, что просмотр
сериала – это пустая трата
времени. А время – деньги, –
высказал свое мнение моло-
дой человек с факультета
бизнеса и туризма.

- Плохо отношусь. Ненави-
жу. В них нет никакого смыс-

ла. Можно отупеть,
– бросил на ходу
верзила с наушни-
ками.

Амиран В., сту-
дент-политолог,
вопреки всем ожи-
даниям сообщил:

- Положительно.
Даже с обожанием.
(Надо же! А по нему
и не скажешь!)

- Вот так! – заяви-
ла девушка с фа-
культета «рефе-
рент-переводчик»,
показывая зажатый
кулак с поднятым
большим пальцем.

- Я смотрю моло-
дежный сериал
«ОБЖ» потому, что
там симпатичные
девчонки, – при-
знался парень с фа-
культета междуна-
родного права Анд-
рей О.

- «Мыльные оперы» - на
мыло! – афористично выска-
залась группа студентов-юри-
стов.

- О-о-о! – смутились эконо-
мисты, так и не дав вразуми-
тельного ответа – нравятся
им эти оперы или нет.

Вот такие результаты при-
нес нам опрос.

Возможно, в какой-то
мере свет на этот спор про-
льет компетентное мнение
специалистов.

Сотрудники центра иссле-
дований алкоголизма и при-
страстия к пагубным привыч-
кам при университете мекси-
канского города Гвадалахара
предупреждают, что «мыль-
ные оперы» могут привести к
запоям. Как сообщил дирек-
тор этого научно-исследова-
тельского центра Октавио
Ривас, специалистами прове-
дено изучение теленовелл,
которые постоянно демонст-
рируются ведущими телека-
налами страны »Телевиса» и
«ТВ-Астека», начиная с сентяб-
ря 1998 года. По мнению Ри-
васа, мексиканские телено-
веллы располагают к потреб-
лению алкоголя. В них, как

правило, «изобилуют сцены,
дающие повод, и диалоги, рас-
полагающие к потреблению
горячительных напитков». Как
свидетельствует исследова-
ние, в 75% »мыльных опер» -
содержится «приглашение
налить и выпить».

Впрочем, и среди специа-
листов по этому вопросу пол-
ный разброд мнений. Одни
считают, что для многих те-
лезрителей просмотр сериа-
лов латиноамериканского
производства превратился в
нечто подобное визиту к
опытному психотерапевту,
который от сеанса к сеансу
улучшает душевное состоя-
ние, заставляет верить в соб-
ственные силы.

«За что же люди любят
“мыльные оперы”?», – задают-
ся вопросом специалисты и
сами же отвечают: « Прежде
всего, за то, что, следя за раз-
вивающимися событиями,
ощущаешь себя “гигантом
мысли”, ибо герои их на про-
тяжении нескольких десятков
серий стараются друг другу
растолковать то, что нам, ум-
никам, понятно и с первой се-
рии. Во-вторых, это надежная
защита от фильмов ужасов,
когда нас замучивают почище
гестаповских пыток, всякими
боевиками, триллерами, стра-
шилками, замешанными на
крови, насилии, трупах и по-
стоянных “пиф-паф”».

С этим, пожалуй, можно
согласиться. Действительно,
на «мыльных операх» отдыха-
ешь. Герои там, в основном,
милые, простодушные, доб-
рые и наивные люди, сытые и
богатые, при этом они не «уби-
ваются» на работе, не доби-
ваются материального благо-
получия потом и кровью. Ве-
зет же людям!

И еще одно их преимуще-
ство – вы можете начать про-
смотр с любой, хоть с сотой
серии: вам будет все понят-
но, с любого кадра вы легко
восстановите интригу.

Страсти там, в основном,
разгораются из-за неразде-
ленной любви,  из-за наслед-
ства или отмщения за пору-

ганное достоинство. Они не
загружают себяпроблемами
поиска “хлеба насущного”, до-
быванием средств на жизнь
и безверием в завтрашний
день. Впечатление такое, ут-
верждают специалисты, что в
этих странах подобных про-
блем вовсе не существует, И
потому заполнение телекана-
лов “мыльными операми”
ликвидирует наши потуги на
бунтарские настроения, ибо
после просмотра сериалов
мы становимся смирными,
тихими, с “размягченными
мозгами”.

Латиноамериканские сери-
алы имеют свою постоянную

зрительскую аудиторию: мо-
лодежную, с ее мечтами о
“Золушке-принцессе”, сред-
невозрастную - безработные
мужчины, убивающие время
у телеэкранов, домохозяйки,
урывающие часок-другой от
домашних дел и от “мыльно-
го корыта”, от чего и пошло на-
звание этих сериалов. И, на-
конец, - одинокие пожилые
люди, которым пять-шесть
фильмов в день помогают
коротать время и заменяют
общение.

Словом, “мыльные оперы”
- это как “бальзам на душу”.
Они отвлекают нас от каж-
додневных проблем, горес-

тей и невзгод, снимают часть
нашего напряжения непред-
сказуемостью сюжета, дела-
ют нашу жизнь чище, и жить,
как это ни парадоксально, ста-
новится легче.

Но на тех же российских
сайтах мне довелось познако-
миться с прямо противопо-
ложной оценкой влияния
«мыльных опер» на психоло-
гию людей. Как  утверждают
оппоненты, «мыльные оперы»
примитивны, глупы и неприс-
тойны, но вовсе небезобид-
ны. Они лишают людей спо-
собности не только думать,
но и фиксировать сколько-
нибудь продолжительное

время внимание на важной
информации. Они калечат
нравственное чувство, пара-
лизуют волю, помрачают зре-
ние и сознание. Короче, они
делают людей объектами ма-
нипулирования, причем таки-
ми объектами, которые сами
хотят, чтобы ими манипули-
ровали и без этого манипули-
рования не могут существо-
вать, как не могут существо-
вать и без «мыльных опер».

Развившаяся массовая фи-
зиологическая зависимость
от «мыла» указывает на то, что
его, пожалуй, следует отно-
сить к наркотикам, причем
сильнодействующим. Инте-

ресно, отчего наркотики счи-
тают злом, а «мыло» - непре-
менным атрибутом совре-
менной цивилизации?

Так что, вопрос – смотреть
«мыльные оперы» или пускать
их на мыло – остается откры-
тым. Мы познакомили вас с
различными мнениями. Вам
решать, к какому из них при-
слушаться. И вам выбирать -
просиживать часами у экрана,
заменяющего, казалось бы,
сразу и книгу, и театр, и об-
щение, или читать, ходить в
театр, общаться с близкими и
друзьями…

Александр ЧАНТУРИЯ


